

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes..... 2 ptas
Provincias, trimestre.. 9 "

25 EJEMPLARES 1,75 PSETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes
que es el periódico de mas grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe
dirigirse al Director
Apartado de Correos 981

Casa de LA LIBERTAD Redacción: MADERA, 8.
Administración: SAN ROQUE, 7

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de
diez de la mañana en adelante.

Numero suelto, 10 céntimos

REFLEXIONES Y LECTURAS

LA DISCIPLINA SOCIAL

—Yo, ante todo, soy un hombre de orden.

—También yo. Pero...

—El siglo pasado se enfrentó con el problema de la libertad individual. Este siglo nuestro se halla ante el problema de la disciplina social.

—Pero... Pero yo creo que la verdadera disciplina colectiva se basa, justamente, en la libertad personal. Quien no es señor de sí mismo, no será luego dueño de sus actos. Estará a la merced del viento, comprometiendo la interna cohesión del organismo social en que vive. La tradición de las libertades individuales viene de Inglaterra, y acaso no haya, entre las grandes naciones modernas, un pueblo más disciplinado que el pueblo británico. Orden y libertad son, tal vez, una misma cosa. Son las dos caras de un mismo proceso. El armónico desarrollo, el progresivo desenvolvimiento del espíritu humano, cuando lo vemos por dentro, se llama libertad; visto por fuera, se llama orden. Orden férreo, sin libertad, sería tan sólo una armadura vacía.

—Queréis profundizar en la ciencia política? Leed a los poetas.

—Paradoja? No tanto... Reflexionemos un instante.

—Cómo se produce una obra poética? Siéntese el vate inflamado, conmovido, arrebatado. Brotan sus palabras libremente, libérrimamente, como en un delirio de libertad. Nada le pesa, ni le ata, ni le cohibe. Os dirá que no tiene más ley que su corazón, y que canta a su albedrío como el pájaro en el aire...

—Observad, empero. Ese libre verbo del poeta se ciñe a normas mucho más severas, harlo más rígidas que las de cualquier otro lenguaje humano. Nuestra habla vulgar no podría soportarlas. El idioma poético es el verso. Es decir, las palabras fluyen con sujeción a número, acento y rima. La máxima espontaneidad—el lírico vuelo del poeta—se da en formas de máxima regularidad, de una ordenación casi matemática. La máxima libertad engendra la máxima disciplina.

—La engendra, sí. Porque esa disciplina brota de la propia libertad. No le digáis al poeta que el ritmo y el metro lo coaccionan. Os responderá que, por el contrario, metro y ritmo, cristalizados en una estrofa, son la misma inspiración vista por fuera.

—He ahí el tipo perfecto de la disciplina. Cuando en la vida de una colectividad se siente la inspiración de un gran ideal común, la disciplina brota orgánicamente de ese ideal mismo, no para sacrificarlo, sino para realizarlo. La disciplina, entonces, como en la perfecta estrofa del poeta, es el ritmo y el metro a que se ajusta el cántico de la libertad.

—Donde haya un gran ideal común, habrá una sociedad naturalmente ordenada. Donde exista un gran ideal nacional, habrá un pueblo a la vez libre y disciplinado.

—Y el orden sin ideal? ¿Y la disciplina sin libertad? Son versos sin inspiración. Podréis componerlos contando las sílabas con los dedos y utilizando el Diccionario de la Rima. No serán creación, no serán poesía. Disciplina exterior sin interna idealidad no será tampoco creación, no será cultura, no será Historia.

—Ideal, libertad, disciplina... Bien está. Pero la armonía social mejor acordada puede romperse por la estridencia individual de un perturbador, un desequilibrado, un delincuente. ¿Cómo evitarlo? ¿Cómo remediarlo?...

—Oid cómo canta, unido, respondiendo a un sentimiento total, un coro bien concertado. Nada hay más disciplinado, nada hay tampoco más libre... y eso haz sonoro en que centenares de voces forman una sola voz. ¿Quién se atreve entonces a turbar con un grito disonante la solemne emoción del conjunto? Sólo un loco, sin duda. Y si el loco o el malvado vociferara, y hay que apartarlo del recinto para que a todos los demás no estorbe, su caso particular no pasará de ser un problema fácilmente soluble.

—Mas claro está que ese gran ideal común, para que sea común y para que sea grande, tiene que ser muy amplio. De lo contrario, no podría recoger todas las voces. Es posible que, bajo ese ideal unánime, otros ideales parciales pugnen, y acaso su lucha sea fecunda. Frente al grupo de los cantores surgiría entonces otro grupo coral opuesto.

¿Qué hacer en tal caso? Dejad que, como en los coros de la tragedia clásica, y reservando también su vez a las voces aisladas de los personajes individuales, el grupo que cante la estrofa se combine con el grupo que canta la antiestrofa, resultando así de sus notas sucesivas una compleja y superior armonía...

—Para ahonder en el arte político leamos, sí, a los poetas.

—Admirable Paul Valéry, el maestro de «la poesía pura», lo mismo en sus versos que en esa prosa exquisita de «L'Amé et la Danse»... El nos hace asistir al filosófico diálogo en que Pedro discute con Sócrates mientras contemplan el rítmico paso de las doncellas en la helénica danza. «dédalo de gracias en que cada una se pierde con una compañera para encontrarse con otra»... Y Sócrates hace observar a sus interlocutores que la danza es como un estado de sublime embriaguez, en que olvidamos el hastío de la vida; pero que, al mismo tiempo, esa embriaguez tan fogosa, tan ágil, tan espontánea, va unida a una acabada disciplina.

—Felices los hombres que, como el Filósofo, exentos de externa opresión y emancipados de la interna esclavitud, hallan en su propia espontaneidad la norma interior de su vida! Felices los pueblos que encuentran la disciplina en la libertad y en los que el orden resplandece, de dentro a fuera, como una vestidura de los ideales!

LUIS DE ZULUETA

AUTOPSIA Y ENTIERRO

DEL CRIMEN DE DOS HERMANAS

Sevilla, 3.—Ha sido practicada la autopsia al cadáver de la esposa del sargento de la Guardia civil Manuel González Frago, que está matado anteayer, por los forenses D. Manuel Andrés Trave y D. José Caro. El proyectil lo tenía alojado en el cráneo.

Con asistencia de numeroso público se ha verificado hoy el entierro de la víctima. Acerca del suceso, que sigue apasionando a la opinión, en los centros oficiales se guarda gran reserva.

Consejo de ministros en Paris

Paris, 3.—En el Consejo de ministros celebrado esta mañana en el palacio del Eliseo, bajo la presidencia del Sr. Doumergue, el jefe del Estado firmó el decreto sobre el nombramiento del nuevo embajador de Francia en Constantinopla, en sustitución del Sr. Albert Serraut, y otro nombrando al Sr. Ponsot alto comisario de Francia en Siria.

El presidente de la República firmó asimismo otro decreto confiriendo al general Gamelin el grado de gran oficial de la Legión de Honor.

El Gobierno se ha ocupado después del estudio de diferentes proposiciones tendiendo a la introducción de ciertas economías en los diversos departamentos ministeriales.

NIÑO ATROPELLADO

Sevilla, 3.—Un carro que guiaba Antonio Díaz Polo atropelló en la calle de Santos Patrones al niño Antonio López García, fracturándole el fémur derecho.

Pasó a la Clínica de San Lorenzo y después al hospital, donde se halla en grave estado. El carretero fué detenido.

Crimen en Santa Gadea

Miranda de Ebro, 3.—En el pueblo de Santa Gadea del Cid se cobijaron en un refugio para transeúntes el matrimonio José Campo Medina y Milagros Rosillo Carrasco.

De pronto apareció un individuo que intentó guarecerse allí, y después de varias palabras acaloradas le asió a José una terrible navaja, hiriéndole gravemente.

El criminal huyó.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Joaquín Aznar, Director; Antonio de Lezama, Redactor-Jefe; Ricardo Hernández del Pozo, Secretario de Redacción; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Manuel de Castro Tiedra, Antonio Dubois, Teresa de Escoriaza, Heliodoro Fernández Evangelista, José Manuel Fernández Gómez, César García Iniesta, Antonio García Romero, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Alfonso R. Kuntz, Alfonso Sánchez, Luis de Sirval, Lázaro Somoza Silva, Luis de Tapia, Alejandro y Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

ESTE NUMERO ESTA CENSURADO

LA SOCIEDAD DE NACIONES

Termina sus trabajos la Comisión nombrada por el Consejo

Ginebra, 3.—La Comisión encargada de estudiar la reforma de la composición del Consejo ha dado hoy por terminados sus trabajos con la adopción definitiva del informe que será sometido a la aprobación del Consejo y después a la de la Asamblea.

Se confirma que la Comisión, sintiéndolo mucho, no puede acceder a los deseos de España, expresados por conducto de su representante, y en su consecuencia no puede conceder a dicha nación un puesto permanente en el Consejo.

Por unanimidad se ha aprobado también una proposición presentada por el vizconde Cecil y concebida en los siguientes términos:

«Los miembros de la Comisión encargada de estudiar la composición del Consejo, antes de separarse deciden rogar a sus compañeros españoles que se sirvan transmitir a su Gobierno sus vehementes esperanzas de que el Gobierno español examine favorablemente los esfuerzos hechos por la Comisión para satisfacer, en la medida de lo posible, dadas las circunstancias, los deseos de España.»

El Comité recomienda la atribución en el Consejo de puestos reelegidos que permitirán a sus titulares formar parte del Consejo por tiempo indefinido mientras gocen de la confianza de los demás miembros de la Sociedad de Naciones.

A fin de dar a estos puestos un carácter de dignidad y de seguridad, la Comisión propone que la designación se haga no al mismo tiempo que la elección de miembros no permanentes, sino por una votación especial de la asamblea. Y a fin de que no sea posible dejar ningún intervalo durante el cual los países que poseen títulos para estos puestos reelegibles puedan tener alguna incertidumbre acerca de esta atribución, la Comisión ha decidido que la designación se haga inmediatamente después de la elección de 1926. Y con el fin también de evitar la menor impresión de inseguridad en la posesión de estos puestos, el Comité ha retirado su proposición relativa a la facultad de la asamblea de acordar una reelección general de todos los miembros no permanentes del Consejo, punto sobre el cual según parece había mostrado su discrepancia el Gobierno español.

La Comisión se permite esperar que estas disposiciones que evidencian la expresión unánime de buena voluntad con respecto a España, de que participan todos sus miembros, no son vanas palabras sino que responden al deseo de atender a las aspiraciones de España dentro de los límites de lo que consideran sus deberes con respecto a la organización dentro de la cual España ha desempeñado hasta ahora un papel tan notable y tan honroso.

A propuesta de Suecia, la Comisión dió un

voto de gracias a su presidente, Sr. Motta, quien pronunció un discurso de clausura.

Conversaciones

Ginebra, 3.—Los diferentes hombres de Estado que se encuentran actualmente en Ginebra han consagrado el día de hoy a conversaciones particulares.

En la conversación que han celebrado los señores Briand y von Hoesch, éste ha pedido que se busque la manera de que las cuestiones relativas al Sarre, a Memel y a Dantzig no sean examinadas hasta después que Alemania haya sido admitida en el seno del Consejo de la Sociedad de Naciones.

Reunión del Consejo Permanente

Ginebra, 3.—Durante la sesión celebrada esta tarde por el Consejo, bajo la presidencia del señor Benes, ministro de Negocios Extranjeros, y delegados de Checoslovaquia, se ha producido un vivo incidente. El delegado de Suecia, señor Unden, en nombre de la Comisión de Mandatos, presentó el informe de dicha Comisión. Pedía en dicho informe el ponente que se dieran atribuciones a aquélla para investigar la labor efectuada por diferentes naciones en los mandatos que les han sido atribuidos por la Sociedad.

Los Sres. Chamberlain, Briand y Vandervelde hablaron para protestar contra esta sugerencia. El Sr. Chamberlain habló con gran energía, declarando que el conceder ciertos poderes a la Comisión de Mandatos constituiría un serio peligro. Briand habló en igual sentido, y aludió a las dificultades por que atraviesan ciertos países con los territorios de mandato, citando especialmente el caso de Francia en Siria. Terminó diciendo que, por encima de todo, ni la Comisión ni la Sociedad deben prestarse a ser juguete de quienes desean buscar complicaciones y fomentar disturbios. Nueva Zelanda y Africa del Sur se adhirieron a estas manifestaciones.

España continúa desinteresándose de los trabajos del Consejo. El puesto del representante español ha permanecido vacío durante la sesión de esta tarde.

La Delegación alemana que va a Ginebra Berlín, 4.—La Delegación alemana que irá a Ginebra se ha reunido esta mañana por primera vez en el ministerio de Negocios Extranjeros. La presidencia del Sr. Stressemann.

En dicha Delegación figura una mujer, el diputado democrata del Reichstag Sr. Banmer y el doctor Weissmann.

Ultimas impresiones de Ginebra

Ginebra, 3.—En los Círculos de la Sociedad de Naciones se teme que las declaraciones hechas a última hora no tengan gran influencia sobre las decisiones del Gobierno de Madrid.

Tan pronto como los miembros del Consejo fueron informados por el secretario del mismo, Sr. Eric Drumont, de las decisiones de España, se pusieron a trabajar con toda actividad en busca de los medios que evitaren la retirada de la Liga de este país.

Hasta las doce del día de hoy no se había recibido en la Sociedad ninguna comunicación oficial del Gobierno español que anunciara su decisión sobre la actitud que adoptara ante el resultado favorable de la discusión en el Consejo.

Se cree generalmente que los esfuerzos de conciliación no conseguirán, en todo caso, más que atenuar el alcance de los acuerdos del Gobierno español, en el sentido de que España no abandone definitivamente el puesto que viene ocupando en la Sociedad desde su fundación y en el que tan brillante papel ha venido desempeñando.

¿Ingrosará Turquía?

Londres, 3.—El «Daily Mail» dice que en Ginebra se ha observado la presencia de un diplomático turco que sigue muy atentamente la marcha de los debates.

Añade este diario que, según todas las probabilidades, Turquía solamente espera recibir una invitación oficial para presentar su demanda de admisión en la Sociedad de Naciones.

Las elecciones en Grecia

Serán el 24 de Octubre

Londres, 3.—Dicen de Atenas que el Gobierno ha firmado un decreto fijando la fecha del 24 de Octubre para las elecciones generales, y del 13 de Noviembre para la apertura del nuevo Parlamento.

El número de diputados ha sido reducido a 286.

CRÓNICA

La multitud y el hombre

En esas multitudes que entre cargas de policía, denostaciones e injurias clamaban por ver el último gesto del actor de «cine-muerto», hay como un doloroso signo de los tiempos. No es ya el entusiasmo despertado por una forma de arte más o menos sugestivo; es el fetichismo, la pasión idolátrica de las masas por estas figuras de una heroicidad sin heroísmo, sin fuerza y sin grandeza, que nos ha traído el siglo XX.

Los nombres que hoy pregona la fama con más ahínco y con más fervor son los de esos hombres que en el boxeo, en el fútbol y en el «cine» deslucen por su brutalidad, por su destreza o por su gracia grotesca. Edison es menos conocido que Charles Chaplin; Marconi no adquirirá nunca la popularidad de un Valentino, y cualquier sabio, cualquier estadista, cualquier hombre de genio, por sobresaliente y beneficioso que su obra sea, no podrá equipararse nunca a un Zamora o a un Uzcudun. Se diría que el hombre tiende a piegar las alas de su espíritu, ansioso de refugiarse en el esfuerzo animal del músculo. Y que los altos ideales que llevaban a la Humanidad en una ascensión gloriosa se hubieran extinguido. Las muchedumbres de hoy, como las de la Roma decadente y abyecta, no se emocionan si no es en los circos.

Y lo triste de esta admiración es que hay en ella un desdén manifiesto por las cosas fundamentales. Toda esa caterva de «pollos bien» que llenan estos espectáculos, tienen un gesto de agresivo desprecio para la empresa que no acabe en estos pugilatos estériles. Y se ríen cínicamente, y llaman iluso e inactual, cuando no idiota, al hombre que busca en su inteligencia el instrumento con que forjar una patria mejor. Como ellos colman las abyecciones de su espíritu con un espectáculo trivial cualquiera, no comprenden ni quieren comprender cómo hay quien ansia grandes hechos con que dignificar y enaltecer la vida. Es más fácil y más cómodo venerar a un histrión que estimar a un filósofo; para lo primero basta repantingarse en una butaca y dejar sueltos los instintos menos estimables; para lo segundo se precisa comprensión, inteligencia y bondad; bondad sobre todo, que sin ser bueno no nacen en el hombre esos inconcebibles deseos de crear o transformar, que es lo que nos asemeja a Dios.

Pero hay una clase de hombres que hacen mucho más daño que el que con su inconsciencia hacen estos desventurados jóvenes de hoy. Son los hombres que estando, por su cultura y por su inteligencia, más cerca del hombre «serio», caen por snobismo, por soberbia o por conveniencia, del lado de esta muchedumbre de circo. Son esos mediadores, y esos ensayistas y esos críticos, que se entretienen en alentar las inclinaciones de una juventud sin ideales, o se apartan del tumulto del agora por miedo a las salpicaduras; o se encastillan en su vanidad de superhombres para ahorrarse la molestia de ser hombres, que es lo que se precisa y con lo que basta...

Por eso, esta muchedumbre de película y de fútbol, con sus filósofos y exégetas a la cabeza, se amotina para ver el cadáver de un histrión, y se ríe cuando pasa el verdadero héroe. El verdadero héroe, que es quien no quiere perder su insignie categoría de «hombre», confundido entre la multitud.

EMILIO PALOMO

EN MALAGA

Nueva conducción de aguas

Malaga, 3.—A las siete de la tarde se ha celebrado la inauguración oficial de la nueva conducción de aguas, procedentes de los manantiales de Torremolino, destinada a ampliar y regularizar el servicio de abastecimiento a los barrios altos de la ciudad.

Al acto asistieron las autoridades, el Ayuntamiento y representantes de diversos organismos de la población.

Potonia monopoliza el alcohol

Varsovia, 3.—El ministro de Hacienda ha firmado un orden introduciendo el monopolio del alcohol en todo el territorio polaco.

TRAGEDIA AMOROSA

Novios que se matan

Santander, 3.—En Híjar ha ocurrido un suceso doloroso, que ha causado penosa impresión. María Ortiz, de veintitrés años, sostenía relaciones amorosas con Antonio González Rivero, de veinticinco; pero sus padres se oponían a estos amores.

Puesta de acuerdo la desesperada pareja, marcharon ayer al campo, y Antonio disparó un tiro sobre su novia, matándola, y luego volvió el arma contra sí disparándose un balazo en la cabeza.



--Parece, hermano, que no estáis en el Cielo muy satisfechos. --No os extrañéis. Yo vivía en España...

Está prohibida la reproducción de los trabajos firmados que se publican en «La Libertad»

UN ENCUENTRO FRANCIA-ESPAÑA

Mañana contenderán en water-polo. Mañana domingo se celebrará en Toulouse el primer encuentro de water-polo entre los equipos representativos de Francia y España.

BALOMPIE

El calendario internacional para la próxima temporada en Europa es el siguiente: Septiembre.—12, Polonia-Turquia; 19, Noruega-Dinamarca, Austria-Hungría.

Pequeñas noticias

En el velódromo de la Ciudad Lineal se celebrará mañana domingo un partido entre los equipos Madrid (reserva) y una Sociedad alemana domiciliada en Madrid.

El Español regresa

Lima, 3.—El Deportivo de Barcelona terminará su actuación en América jugando en esta capital un partido mañana sábado con el «Combinado Limeño», y otro el domingo con el «Combinado Chalaco».

CICLISMO

La Vuelta a Cantabria. Santander, 3.—El día 12 comenzará la clásica prueba montañesa Vuelta a Cantabria, organizada por «La Atalaya», de Santander.

Pruebas en Ibañondo

Bilbao, 3.—En el velódromo de Ibañondo se celebraron las anunciadas nuevas pruebas ciclistas, empatado a cinco puntos en una epopeya de velocidad el catalán River y el vasco Vidaufraga.

PEDESTRISMO

Prueba social. Mañana domingo se celebrará la carrera social anunciada de 3.000 metros lisos. Se dará la salida a las ocho y media de la mañana, frente a los talleres de la Sociedad Española del Acumulador Tudor, calle de Fernández de los Ríos, número 10 provisional, dirigiéndose los corredores por la Moncloa hasta la nueva construcción de la Escuela de Ingenieros Agrónomos, donde estará el viraje de vuelta. Los premios a disputar son:

PUGILATO

Prueba social. Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde, en el campo de deportes de la Deportiva Ferroviaria tendrá lugar la quinta reunión de este interesantísimo torneo pugilista.

NOTICIERO

Nueva Directiva. La Deportiva Suárez ha quedado constituida con la siguiente Directiva: Presidente, Bartolomé Suárez; secretario, José Rey; tesorero, Antonio Reyna; contador, Tomás Gómez; vocales: Victoriano Rivera y Doroteo Jiménez.

Estado de los ríos

Datos de «El Sport de Pesca y Caza»: Tajo, claro; Tajuña, ídem; Henares, ídem; Jarama, turbio; Manzanares, claro.

LA REFORMA DEL BACHILLERATO

La «Gaceta» publicó ayer la siguiente comunicación del ministro de Instrucción pública al director general de Enseñanza Superior y Secundaria: «Advertido error de copia en la regla quinta de las real ordenes de este ministerio de 28 de Agosto último, inserta en la «Gaceta» del día 31, en la que se estableció el régimen transitorio del antiguo al nuevo plan de estudios de Segun-

Los talleres de la Sociedad Española de Construcción Naval en Sestao

Visita de D. Alfonso. Cuando D. Alfonso viene a Vizcaya, la mayor satisfacción que experimenta reside en el contraste de las mejoras introducidas en las instalaciones, y su satisfacción es mayor cuando aprecia que hombres y entidades, ofreciendo su dinero y con la cooperación de especialidades técnicas, consagran sus actividades a crear un estado industrial pujante que coloque a España en lugar preferente de las naciones europeas.

La llegada de D. Alfonso. No sería aventurado suponer que D. Alfonso salió muy satisfecho de la visita que el pasado miércoles hizo a los talleres de la Sociedad Española de Construcción Naval, convencido de que existen hombres de temple y temperamento para proseguir esa obra admirable de pujanza que en el orden industrial está realizando España.

En el desembarcadero provisional fué recibido D. Alfonso por el presidente del Consejo de Administración de la Sociedad Española de Construcción Naval, excelentísimo señor conde de Zubiria; consejeros marqueses de Arriola de Ibarra, Urquijo Triano, D. Juan C. Gandarias, el competentísimo consejero delegado de la Empresa, D. Angel de Jausoro, D. Jorge Espinosa de los Monteros, capitán de corbeta al servicio de la Empresa en la Dirección de Madrid, ingenieros y otras distinguidas personalidades.

Este fué uno de los departamentos que con mayor detenimiento y atención recorrió D. Alfonso, taller verdaderamente importante, porque en él se aprecian los progresos alcanzados por nuestra industria, al extremo de que todo cuanto en él se construye es de exclusiva fabricación nacional.

El más importante de los avances obtenidos en el perfeccionamiento de los talleres de la Constructora lo constituye la fabricación de los grandes motores Diesel, para sumergibles, en cuya construcción no se utiliza pieza alguna que no sea de fabricación de la Casa.

Esta industria de la construcción de los motores Diesel fué iniciada hace próximamente tres años, y hoy se ha llegado en ella a un absoluto perfeccionamiento.

En el periodo de dos años, tiempo transcurrido desde que las instalaciones quedaron completamente ultimadas y en disposición de funcionar, hávanse construido cuatro motores Diesel con destino a los sumergibles de la Armada española.

Los dos primeros, una vez probados y aceptados por la Marina, fueron enviados a Cartagena, para proceder al montaje de los mismos en el barco correspondiente. Los otros dos se hallaban expuestos en el taller de maquinaria para que D. Alfonso pudiera apreciar sus características y su perfecto funcionamiento.

Cada uno de dichos motores produce una fuerza efectiva de mil caballos, a razón de 450 revoluciones por minuto. En la construcción del último de dichos motores fabricados hasta la fecha, con destino al sumergible «C. 3», se ha invertido menos de tres meses.

Faltan por construir todavía otros seis motores, con destino a tres sumergibles, pues sabido es que cada uno de estos barcos cuenta con dos motores, situados uno a babor y otro a estribor. Todas cuantas operaciones son precisas para la construcción de los motores se verifican den-

tro de los talleres de la Sociedad Española de Construcción Naval.

El basamento, las columnas y las barras de conexión son fundidos primeramente en los talleres que la Compañía tiene establecidos en Reñosa, y luego traídos a Sestao, donde, en el taller de maquinaria, se procede a su elaboración, acabamiento, acoplamiento de las demás piezas de que cada motor se compone y montaje definitivo.

Las tapas de los cilindros, así como los cilindros y pistones, y otras varias piezas importantes, que luego iremos detallando, son fundidas primeramente en los talleres del Nervión, propiedad de la Constructora, y luego trabajadas en el taller de maquinaria de Sestao, donde se procede a su acabamiento.

Una de las características más notables de los motores Diesel que construye la Sociedad Española de Construcción Naval estriba en los cambios de marcha, que pueden efectuarse de manera sencilla, en un tiempo no mayor de cuarenta y tres segundos. El combustible que consumen estos motores es el aceite pesado.

Otras piezas de alta precisión y suma importancia, cuales son las válvulas de pulverización y de aire de arranque, así como los ejes cigüeñales de los motores, son fundidas primeramente en los talleres de Reñosa y luego elaboradas en el de maquinaria de Sestao.

Las cajas de válvulas de exhaustación (evacuación) e inducción, piezas importantísimas, así como los conos del embrague principal, son fundidas en los talleres del Nervión, pasando luego al taller de maquinaria.

En cambio, la bomba de aceite combustible y las levas o «tampones», piezas de importancia y de mucha precisión para los motores, son totalmente construidas en el taller de Sestao.

También vió D. Alfonso las tapas de cilindros para motores de sumergibles tipo «B»; la rueda de engrase para el «Magallanes», fundida en la Babcock & Wilcox y terminada en el taller de maquinaria de la Constructora, donde igualmente se fabrican los cilindros y cuerpos de bombas, las bocinas, las turbinas y los ejes para las hélices (fundidos primeramente en Reñosa), para el barco en construcción «Juan Sebastián Elcano».

En suma, los talleres de la Constructora Naval se hallan instalados en tan perfectas condiciones, que en ellos se confeccionan, desde el principio hasta el fin, sin necesidad de intervención o cooperación de ajena industria, todos cuantos elementos de maquinaria son precisos para los barcos, lo cual representa un indiscutible y notabilísimo adelanto, que ha librado a España en este ramo de la fabricación de la tutela de las industrias extranjeras.

Comprendiendo así, D. Alfonso dedicó su atención preferente al taller de maquinaria, que recorrió punto por punto, informándose del proceso gradual de la fabricación de los motores Diesel.

Al llegar al pie del motor de babor destinado al sumergible «C. 3», motor que se hallaba totalmente listo y en disposición de funcionar, D. Alfonso se detuvo, lo examinó atentamente y, por último, subió a él y lo puso en marcha. Luego desahogado a examinar el sistema por medio del cual se comprueba la fuerza efectiva del motor, sistema que consiste en un freno hidráulico que hace las veces de la hélice en el agua.

Pasó luego a examinar el funcionamiento interior del motor de estribor destinado al mismo sumergible, para lo cual fué desmontada una de las columnas a fin de que fuesen más fácilmente visibles las barras de conexión.

Don Alfonso mostró satisfacción de su visita a este importante departamento de la Constructora Naval, de cuya instalación y de su perfecto funcionamiento hizo grandes elogios a las personas que le acompañaban.

En el astillero. Acto seguido, D. Alfonso y sus acompañantes se trasladaron a los astilleros de la Sociedad, donde se están construyendo, para la Compañía

Transatlántica, tres buques que serán bautizados con los nombres de «Juan Sebastián Elcano», «Marqués de Comillas» y «Magallanes», el primero de los cuales será botado al agua en Octubre o Noviembre próximos.

Las características y datos principales de estos buques son: Estora, 140 metros; manga, 17,00 ídem; puntal desde el canto alto de la quilla a la recta del bao de la cubierta superior, 12,40 ídem; desplazamiento al calado medio de 7.315 a 72.750 toneladas; peso muerto con un calado medio de 7.315, 6.200 ídem; tripulación, 200 personas.

Pasaje: 1.025 de tercera. Capacidad para carbón, 1.485 toneladas de 44 giles cubicos ingleses la tonelada; ídem ídem para aceite, 831 toneladas de 38,6 pies cubicos ingleses la tonelada; ídem ídem para agua dulce, 1.116 toneladas.

Características principales de las máquinas: Dos juegos de turbinas con engranaje de simple reducción y potencia total de 6.570 S. H. P., trabajando a una presión en caldera de 12,66 kilogramos por centímetro cuadrado, dando las hélices con esta potencia 125 revoluciones por minuto.

La velocidad correspondiente del buque con el propulsor girando a las 125 revoluciones por minuto es de 15 millas por hora. Cada juego de turbinas se compone de una de A. P. y otra de B. P., funcionando en serie y girando a 2.400 revoluciones por minuto, cuando el juego desarrolla 3.375 S. H. P.

Las turbinas de A. P. son del tipo mixto de impulsión y reacción; las de B. P. son del tipo de reacción. A cada turbina de B. P. va incorporada otra de clar del tipo mixto de impulsión y reacción, capaz de desarrollar el 60 por 100 de la potencia total que el juego de turbinas correspondiente desarrolla en marcha avante.

La maquinaria auxiliar está constituida por un condensador auxiliar; dos bombas centrífugas para circulación de los condensadores principales; dos ídem de aire; cuatro ídem de alimentación; un ídem de sentina, para agua; un ídem ídem para aceite; un ídem ídem de emergencia; un ídem de lastre; un ídem de servicio general; dos ídem de agua dulce; una bomba sanitaria; una ídem de alimentación para los evaporadores; dos ídem de aceite de lubricación; dos enfriadores de aceite; dos filtros para el agua de alimentación; un calentador para el agua de ídem; dos evaporadores.

El sistema evaporatorio constará de cinco calderas cilíndricas multitubulares, tipo marino, frente único, de 4,95 metros de diámetro por 3,50 de largo cada una, con una superficie de calefacción colectiva de 1.389 metros cuadrados, que producirá vapor a la presión de 12,66 kilogramos por centímetro cuadrado.

Estos y otros datos que a D. Alfonso le fueron suministrados por sus acompañantes, y la contemplación del barco «Juan Sebastián Elcano», cuya botadura, como decimos, está próxima, sirven para darse idea del grado de perfeccionamiento que en punto a construcciones navales ha alcanzado la industria española.

Terminada la visita al astillero, D. Alfonso recorrió otras dependencias de la fábrica, deteniéndose unos momentos en el taller de construcción de ruedas con destino a los arzones de Artillería, donde pudo apreciar el ingenioso y perfecto mecanismo allí empleado para conseguir la más absoluta solidez de las referidas piezas.

Después de la visita. Cuando D. Alfonso terminó la visita de todas las dependencias, tendió la mano al presidente del Consejo de Administración de la Sociedad Española de Construcción Naval, señor conde de Zubiria, a D. Angel Jausoro, consejero-delegado y alto empleado D. Jorge Espinosa de los Monteros, felicitándoles por las importantes mejoras que se habían introducido desde su última visita.

¿Que vió usted ayer?

Veneza en la Prosperidad. Los vecinos de la calle de Gil y Baus, de la Prosperidad, lamentan ver todos los días que el desagüe de una fábrica de gaseosas y de hielo vierte sobre la calle, convertida por ello en un pintoresco canal veneciano.

Y como los modestísimos vecinos de la ciudad vía no tienen dinero para gondolas, ni siquiera para unas sencillas balsas, se ven en la obligación de llegar nadando hasta sus casas. Sin olvidar que esos residuos líquidos quedan formando charcos de agua corrompida, propia para provocar enfermedades de todas clases.

Los tranvías de Chamartín. Muchos vecinos de la carretera de Chamartín y de este pueblo nos piden que traslademos a la Compañía de tranvías un ruego, que no dudamos será atendido, puesto que redundará en beneficio del vecindario y de la misma Empresa.

Se trata de que aumente algún coche más en la línea del Hipódromo a Chamartín, pues la población se ha extendido considerablemente en esa parte y sobre todo por la noche necesita utilizar forzosamente el tranvía para retirarse a sus casas.

Según nos dicen, desde las diez a las doce de la noche solamente circula un vehículo y éste es insuficiente para prestar servicio. El director de la Compañía transmitirnos el ruego, para que lo atienda, proporcionando con ello mayores facilidades a las personas que por precisión se ven obligadas a vivir en el camino y pueblo de Chamartín.

Solicita D. C. G., suscriptor de LA LIBERTAD, que las autoridades impongan a las Compañías de electricidad la obligación de establecer por su cuenta los contadores, pues hoy algunas obligan a alquilarlo a determinada Empresa, que cobra un alquiler de seis reales todos los meses.

Una peñola en tres partes. «Yo, que soy un vecino de lo que llama calle de Cenicero, veo todas las noches: Primero. De ocho a diez de la noche sale de parejas con idillos de una ternera y pasión que parecen arrancados de una novela galante.

Segundo. De diez a doce, lanzamiento de todos los balcones de grandes envoltorios con la basura almacenada durante el día. Tercero. De doce en adelante. Que hasta unas treinta «infias» acosan y detienen a ciertos hombres pasan por aquellos lugares, formando un escándalo más que regular.

Evacuatorios al aire libre. Lo que vemos nos determina a rogar que los urbanos dediquen alguna vigilancia en la calle del General Lacy y adyacentes, pues hay sitios como el final de la calle de Canarias, y especialmente frente al número 41, que están convertidos no sólo en estercoleros, donde hasta animales muertos tiran, sino en W. G. de chin y grandes, que sin cuidado ninguno y sin el miramiento de estar en los balcones de dicha casa los vecinos de ambos sexos evacúan todo lo evacuable con las consiguientes escenas nada morales.

Demanda prisas por cerrar. Don Jacinto Blanco se queja, justificadamente, de que la puerta del Retiro que está el final del paseo de María Cristina y esquina a la Avenida de Menéndez Pelayo, se cierre antes de lo que debiera y esto no debe hacerse, pues los niños de las casas del barrio del Pacífico, que van a jugar a ese Parque, no tienen otra salida más cercana para retirarse.

Además existen en esta entrada unas escaleras que son un verdadero peligro, pues se hallan formadas por adoquines colocados sin simetría alguna, exponiendo al ciudadano al tropiezo con la consiguiente caída y detrimento del físico. ¿No podrían arreglarlo?

Trasladamos estos ruegos a D. Celedonio Rodríguez que, como vecino del Retiro, debe conocer estos motivos de queja y desde luego hacerlos desaparecer.

Poca seriedad! Aunque las fiestas de la Palma pasaron, no podemos dejar de recoger la queja expresada por muchos madrileños que se vieron defraudados en sus ilusiones verbeneras cuando acudieron a la calle de Toledo para presenciar el espectáculo denominado «El toro de fuego», anunciado por las autoridades.

Y nos pregunta con mucha razón un lector: «No podría el señor teniente de alcalde del distrito de la Latina tener un poquito más de seriedad y no hacer que se congregue tal cantidad de público en ciertos actos como éste para luego sufrir un desengaño?»

Las palomitas nocturnas. Varios lectores de la calle de San Bartolomé se quejan de que desde las nueve de la noche está invadida por las mujeres de vida airada. Y piden que se vigile esta industria para que no asalten estas «damas» a los transeúntes hasta la hora en que se retiran las personas que no son partidarias de las aventuras fáciles y galantes.

Hay que lavar más que la cara! Nos dicen varios suscriptores interesados: «Puede tolerarse que se revogue la fachada de la casa número 1 de la calle de los Santos, donde vivimos cuarenta familias y no se dota la mencionada casa de las condiciones higiénicas que determinan las Ordenanzas municipales, como son aguas, retretes inodoros, etcétera, de las que carecen en absoluto estas desamparadas familias. Y sin embargo hay habitaciones en que la humedad y las aguas sucias que despiden los retretes las hacen inhabitables.

Pueden las autoridades girar una revista de inspección y se convencerán de cuanto se denuncia.—Varios vecinos de esta casa.

INTENTO DE RAPTO. Jaén, 3.—Un individuo llamado Manuel García Rodríguez, el «Pindango», en el pueblo de Fuensanta de Martos, engañó a la niña de seis años Dolores Velázquez Castro, llevándosela con pretexto de que iba a comprarle caramelos.

SUCESOS

Desgracia.—Una criada llamada Micaela Carbello Lacalle, de veintinueve años, que presta sus servicios en la casa número 22 de la calle de Javier Terrón, tuvo la desgracia, cuando se hallaba ocupada en las faenas de la cocina, de sufrir un ataque y caer privada de sentido sobre el fuego.

Como consecuencia del accidente se produjo diversas quemaduras, que le fueron asistidas y calificadas de pronóstico reservado en la Casa de socorro del distrito.

Pobre burro.—Enrique Sánchez y Sánchez, de cuarenta años, habitante en la calle de Perico el Gordo, núm. 14, ha sido denunciado por Benigno Laireno, de cuarenta y uno, domiciliado en Jerte, 2, por haberle causado lesiones de pronóstico reservado y daños que no valora en la motocicleta 167, de la matrícula de Guadalajara, al chocar este vehículo en la calle de Toledo con un burro que conducía el denunciado.

Policía ful.—Damaso Rennes Gallego ha sido denunciado por Antonio Salvador Jiménez, porque con una frescura sin par, y fingiéndose agente de la autoridad, intentó estafarle 125 pesetas.

Vuela una cartera.—Cuando viajaba en un tranvía de los Cuatro Caminos le sustrajeron la cartera, con 375 pesetas, al mecánico Adolfo Alfonso Solís.

Una mula insociable.—Lucio Mora Rubio, de veintinueve años de edad, con domicilio en el paseo de Ronda, 17, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le produjo una mula al cocearle. Después de curado en la Casa de socorro pasó a su domicilio.

Muerte repentina.—Ayer por la mañana ingreso en el Gabinete médico de la estación del Mediodía un hombre sin habla, que falleció cuando los médicos iban a reconocerle. El fallecido era empleado de la Compañía Madrileña, Zaragoza y Alicante, y se llamaba D. Ramón González Tolmo, que se sintió enfermo repentinamente.

El juez de guardia ordenó que el cadáver fuese trasladado al Depósito judicial. Detención de un ladrón.—El día 14 de Julio último se cometió un robo en la sierrita de Domingo García, sita en el paseo de la Florida, nú-

mero 2, llevándose una caja registradora con la recaudación de la venta. Ha sido detenido por la Guardia civil del puesto de la Bombilla Juan Ruiz Noales, conocido por «el Zollo», el cual confesó ser el autor de dicho robo.

Con el atestado correspondiente fué puesto a disposición del Juzgado de guardia. Homenaje a José Quitez. Un grupo de compañeros y amigos del redactor de «El Imparcial» D. José Quitez ha tenido la iniciativa de organizar en su honor un banquete-homenaje con motivo de habersele concedido la Cruz de Beneficencia por sus heroicos trabajos de salvamento de víctimas con motivo de las inundaciones de 1924 de Algodor.

El acto se celebrará el domingo 12, a las nueve de la noche, en el café de San Isidro. Se espera que dadas las simpatías con que cuenta nuestro querido compañero y el motivo del agasajo éste resultará brillantísimo.

SUCIDIO. Aparece el cadáver de un hombre en un lago de la Moncloa. El guard del Instituto Agrícola de Alfonso XIII, sito en la Moncloa, Antonio Delgado Palma, junto al estanque conocido por el de Don Galo, vió sobre las aguas el cadáver de un hombre.

Con ayuda del guardia mayor y de un obrero del Instituto lograron sacar el cadáver, depositándolo en la orilla del estanque. En las ropas no llevaba documento alguno que permitiera identificarlo.

A última hora de la tarde fué identificado por un hermano suyo, llamado Juan, que manifestó que el muerto era Manuel Caldeiro Millares, de sesenta y cuatro años de edad, y que estaba domiciliado en la calle de la Palma, número 62.

Creo que Manuel se ha suicidado por no tener trabajo y haber sufrido varios disgustos familiares.

da Enseñanza, se reproduce a continuación el contenido rectificado: Quinta. Los que antes de la expresada fecha hubieran aprobado el segundo año del plan antiguo, harán un tercer curso con las siguientes materias:

Nociones de Física y Química. Historia Natural. Historia de España. Deberes éticos y cívicos y Rudimentos de Derecho, y una vez aprobadas podrán obtener el título de bachiller elemental. Y los que hayan aprobado el primer curso del plan anterior se matricularán en el segundo curso del bachiller elemental, dispensándose el estudio de la Geometría que aprobaron en el primer año. Madrid, 2 de Septiembre de 1926.

MUCHACHO MUERTO. Cogido entre dos topos. Miranda de Ebro, 3.—El hijo del subjefe de esta estación, joven de diecisiete años que se llamaba Alejandro Pérez, fué cogido entre los topos de unos vagones que hacían maniobras, falleciendo a los pocos instantes por asfixia.

BANDA MUNICIPAL. Programa del concierto que dará mañana, a las diez y media de la noche, en Rosales: «Ballesteros», pasodoble, L. Debesa. «Bailabios de la ópera «Enrique VIII»: a) Introducción. Entre des Clans. b) Idylle ecossaise. c) Danse de la Gypsy. d) Gigue et finale, Saint-Saens.

«El aprendiz de brujo», scherzo, Dukas. Selección de «Curro Vargas», Chapí. Allegretto de la Séptima Sinfonía, Beethoven. «Alma de España», jota, Gomis.

Intenta matar a su padre. Zamora, 3.—En el pueblo de Venialbo, José Garretas Salvador, de treinta y dos años, trató varias veces de matar a su padre, Guillermo Garreta, de setenta y un años, estrangulándolo. A las voces de la víctima acudieron varios vecinos, evitando el parricidio.

El desnaturalizado hijo fué detenido.

HA MUERTO UN HOMBRE UN PATRIARCA DE LA DEMOCRACIA

Recibo telegrama del presidente de la Juventud Republicana de Tenerife, comunicándome la muerte de Patricio Estévez...

La reciedumbre de los caballeros que cruzaron el siglo XIX con el airon romántico en la frente y la abnegación bizarra en el corazón...

Todo lo revelaba Quijote de la política, caballero, luchador, ciudadano digno de la toga popular, culto espíritu de selección aristocrática...

Ha tiempo permaneció unos meses en Madrid el inolvidable amigo mío. Vino de Canarias, después de algunos años de ausencia...

Le despedimos con pena. Al retornar al patriarcado de Canarias, su enfermedad...

no era una interrogante, era una amarga sentencia, que él aparentaba ignorar. Sus palabras de despedida fueron: «La ley de vida es implacable. Nadie puede contra su designio...»

Desapareció el tenaz revolucionario de alma abierta a todos los vientos de emancipación humana y el devoto de todas las inspiraciones del arte...

DARIO PEREZ

Biarritz, 1 Septiembre.

DE BARCELONA LAS TORMENTAS

El ex sargento Basallo, herido Barcelona, 3.—Se han tenido hoy noticias de que en el kilómetro 11 de la carretera de Santa Coloma de Queralt...

También ha resultado herido un amigo que le acompañaba, llamado José Velarde. El accidente fue debido a un rápido viraje que provocó el vuelco del vehículo...

Los médicos que le han curado han manifestado que de no haber auxiliado rápidamente al sargento Basallo, éste hubiera fallecido seguramente por la pérdida de sangre experimentada.

Por bigamia Dolores Josefa Antonio, de treinta y seis años, depositada judicialmente en casa de unos parientes mientras se tramitaba su expediente de divorcio...

El carpintero y el falso agente Hace dos días un individuo llamado Antonio Fernández Lara se fingió agente de arbitrios y trató de sacar 200 pesetas a Pablo Sacal...

Entierro de la familia Más Bagá A las cuatro de esta tarde se efectuó, como estaba anunciado, el entierro de la familia Más Bagá...

La comitiva se organizó en el Hospital Clínico, abriendo marcha una sección de la Guardia municipal montada, en traje de gala.

En un momento de confusión, el ladrón José Palós intentó sustraerle el reloj a D. Juan Cois, que figuraba en el acompañamiento...

Presidieron las autoridades y presenció el paso del entierro numeroso público.

Lea usted todos los domingos el suplemento literario de LA LIBERTAD. Se publican en él las novelas más famosas

Se ignora todavía qué suerte ha podido correr el mariscal Wu-Pei-Fu, el cual, según unas noticias, ha muerto a consecuencia de las heridas que recibió...

Los huelguistas de Cantón Hong Kong, 3.—Telegrafían de Cantón que los grupos de huelguistas armados que pululan por las inmediaciones del río Si Kiang han trocado a varios vaporetos dedicados a la navegación fluvial.

El vapor americano «Sacramento» ha sido uno de ellos, lo que ha motivado la intervención del respectivo consul.

Parece que el Gobierno de Cantón es impotente para reprimir estos ataques.

El estado de sitio en Shanghai Shanghai, 3.—Ayer fue proclamado el estado de sitio, patrullando por la ciudad y sus alrededores las fuerzas de los buques de guerra surtos en el puerto.

Las precauciones continúan en Shanghai Londres, 3.—Comunican de Shanghai que en aquella ciudad continúan las precauciones ante los temores de un posible desembarco de las tropas rojas procedentes de Canton.

Continuamente patrullan las calles destacamentos de soldados, realizando caches y registros en las casas particulares.

Gran número de soldados del general Sung Kuang-Fang llegan diariamente a la ciudad procedentes de Koekiang, y continúan en dirección a Nanking.

Los estudiantes chinos anuncian que organizan grandes manifestaciones para el día 7 del corriente, aniversario de la firma del Tratado con los boxers.

Un niño muerto por un barreno

Zaragoza, 3.—En Purujosa, al estallar un barreno en unas obras inmediatas al pueblo, las piedras despididas alcanzaron a varios chicos que se hallaban jugando.

Uno de ellos, llamado Juan Vela, de cuatro años, resultó muerto, y una hermanita suya, de ocho años, sufrió graves lesiones y la fractura de un brazo.

LOS TEATROS LATINA

Compañía Morano.—Inauguración de la temporada: «Volver a vivir», de Felipe Sassone

El gran actor Francisco Morano inauguró anoche su temporada de La Latina con el teatro lleno a rebosar de un público entusiasta, que lo admira y lo quiere.

El magnífico drama de Felipe Sassone «Vol-



FRANCISCO MORANO

ver a vivir», magníficamente interpretado por Morano, obtuvo un éxito tan clamoroso como en la memorable noche de su estreno...

M. M.

NOVEDADES Un afortunado debut de la compañía de Eugenio Casals

Inicia su segunda temporada en Novedades Eugenio Casals. Maravilla el tesón de este actor que, a «cuerpo limpio», es decir, sin más ayuda que la personal y económica suya...

Este año, Casals, además de pasar revista a lo mejor del repertorio viejo y nuevo, ofrece como aditamento la presencia en Novedades de cantantes de los vuelos de Emilio Sagi Barba...

Sagi Barba es en el género lírico lo que Belmonte en el cóico. Mientras Sagi Barba pueda salir a escena, hay cantante seguro, que da lo que los jóvenes cantantes no dan seguramente.

La partitura del inolvidable Usandizaga, el solo la entiende. Por eso, mientras otros se pierden en balidos calderones, él, con sus recursos de sabio y sin esfuerzo, canta los números...

Con ser ovacionado y repetido en la pantomima y en «El se reía», a nuestro entender, donde estuvo hecho un coloso fué en el dúo dramático del final del segundo acto.

Resultado: que «Las Golondrinas» tuvieron una excelente acogida en Novedades, y que con la Castelló, la Morante y la Bori compartieron los aplausos, además de Sagi, Casals, Gómez Bur y el coro, muy bien ensayado.

De la orquesta, numerosa, no podemos decir lo mismo. La partitura de Usandizaga, que desde luego pesa, iba prendida con alfileres.

ANTONIO DE LA VILLA

La situación en Marruecos

INFORMES DE MADRID

Un banquete

Concedido el oportuno permiso de la superioridad, el día 8 se reunirá en un banquete los jefes y oficiales que, al mando del general Saro, desembarcaron en Alhucemas.

Las adhesiones pueden dirigirse al capitán de Ingenieros Sr. Calderón y Montero Ríos, que reside en el número 6 de la plaza de Canalejas.

Otro caso defensivo

Por real orden del ministerio de la Guerra, y de acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Experiencias de Artillería, se ha dispuesto que se celebre un concurso para elección de un modelo de caso metálico defensivo para el Ejército...

Destinados a Marruecos

Infantería.—Al Cuartel general del general en jefe del Ejército de España en África, el comandante D. Valeriano Laclaustra, a Regulares de Alhucemas, el capitán D. Pedro Luengo...

Caballería.—Capitanes: D. José San Miguel, a la mehalla jilifana de Gomara; D. Federico Sousa, a la de Larache, y D. Enrique Batalla, a las Intervenciones militares de Larache...

Abono de comisiones de servicio

Por reales órdenes se declaran con derecho a dietas y viáticos reglamentarios la comisión del servicio desempeñada en Taza y posiciones de Eeín, Zora y Sebet-el-Amar, de la zona francesa...

El parte de Marruecos de esta madrugada dice así: «En la zona oriental se han recogido 72 fusiles y dos cañones de montaña. El día 2 del mes actual estuvo en el campamento Bab Slib (columna Ostazir) el teniente de Ingenieros D. Francisco Palomares...

Labor de penetración

El parte de Marruecos de esta madrugada dice así: «En la zona oriental se han recogido 72 fusiles y dos cañones de montaña. El día 2 del mes actual estuvo en el campamento Bab Slib (columna Ostazir) el teniente de Ingenieros D. Francisco Palomares...

DESEDE MELILLA.

Varias noticias

Melilla, 3.—En la káfila de Beni Urriaguel, fracción de Beni-Amara, se ha hallado armamento oculto y han sido castigados sus dueños. Llegó la primera escuadrilla, que hasta ahora prestaba servicio en Axdir.

Los sobrinos del cherif Hamido, de Senada, visitaron la base de Hidros de Mar Chica. Después acudieron a despedir al general Castro Girona, mañana sábado marcharán a Senada.

El legionario Jaime Latorre resultó herido por haberse disparado el fusil. La oficialidad de la 13 compañía de la Legión abrió una suscripción en favor de la viuda del legionario Juan Jiménez, que murió el 17 del mes pasado...

DESEDE TETUAN

Insuordinación fatal.—El general Castro Girona.—Juicio contradictorio.—Carreras de caballos Tetuán, 3.—En el barrio de la Alcazaba se ha desarrollado un sensible accidente que costó la vida al soldado del parque móvil de Artillería de Ceuta Antonio Martín Aramayo.

Dicho artillero marchaba por el citado barrio sin guerrera y embriagado, llamando la atención. El sargento de vigilancia, del batallón de África número 2, Carlos Uriarte, le invitó a que marchase al cuartel...

Invitado nuevamente a que desistiera de su actitud y se marchase al cuartel, contestó en mala forma, acometiendo al sargento de vigilancia, quien, haciendo uso de la pistola, disparó dos veces contra el soldado Martín, que, conduciendo al Dispensario municipal, falleció pocos momentos después de serle practicada la cura de urgencia.

El cadáver recibió hoy sepultura, y se instruyeron diligencias para depurar responsabilidades, estando detenido el sargento Uriarte.

Ayer, y a bordo de un hidro Dormier, llegó a Río Martín el general Castro Girona, acompañado del jefe de Estado Mayor coronel Sr. Barbero. Complimentaron al general en jefe, dándole cuenta de los sucesos políticos desarrollados en la zona oriental durante la ausencia del alto comisario...

Una petición del jefe de las fuerzas Regulares de Alhucemas, dispuso el general Sanjurjo la apertura de juicio contradictorio a favor del alférez de dicho grupo Víctor Sáenz Alcaine, por el comportamiento del 28 de Mayo último en el sector de Axdir...

El alférez Sáenz, dando pruebas de ánimo esforzado, se lanzó, al frente de sus indígenas, al asalto del baluarte, resultando herido en la pierna izquierda, siguiendo al frente de los suyos y recibiendo otra herida en la misma pierna...

Con motivo de las ferias que anualmente se celebran en Santa María de Nieva, el día 9 del corriente se celebrará una gran novillada, en la cual se lidiarán seis novillos de D. Manuel Santos...

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

En Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

de obstáculos, del general Sanjurjo, la ganó la escolta de Caballería del regimiento de Vitoria.

La fiesta resultó brillantísima. Las baterías expedicionarias del segundo y tercer de montaña, que embarcaron hoy en Ceuta, repatriadas, prestaron relevantes servicios en las operaciones del 24 y 25, especialmente en el sector de Xauen...

EN LA ZONA FRANCESA

Una operación en el sector de Jenifrá Larache, 3.—En el sector de Jenifrá se ha desarrollado ayer una importante operación por las tropas francesas.

A primera hora salió de dicho campamento una columna mandada por el coronel Loustand, que ocupó a las pocas horas de marcha y con escasa resistencia Yebel Medranse, dominando un importante núcleo de poblados. Seguidamente se inició el avance, ocupando diferentes posiciones escalonadas y limpiando todo el territorio de enemigos.

La nueva posición de Yebel quedó guarnecida por fuerzas indígenas. Durante la operación la aviación realizó numerosos bombardeos.

En el frente Norte la aviación francesa bombardeó la región de Kella, donde está concentrado parte del enemigo.

En distintos sectores de este territorio las fuerzas españolas y francesas han establecido contacto, ocasionando la retirada al interior del monte de pequeños grupos de rebeldes. Como éstos no tienen donde guarecerse, se cree que en breve harán sumisión.

Estos encuentros han sido presenciados algunos de ellos por distintos káifas, los cuales, con motivo del enlace de las fuerzas francoespañolas, han tenido frases de sumisión y afecto por ambas naciones.

Nuevas sumisiones

Fez, 3.—El avance francés en el sector de Uzan ha influido favorablemente en gran número de familias que han regresado a sus pueblos. Siguen registrándose nuevos casos de sumisión. En la Mancha de Taza se han verificado también nuevas e importantes sumisiones.

En la zona española la organización política de los Suhaja comprenderá una oficina central en Targuist y puestos de menor importancia en diversos otros lugares, encargados especialmente de la vigilancia de diferentes fracciones de esta káfila.

Sargento rescatado

Fez, 3.—Genes de Labudi han traído a Kellaa de Beni-Ruten al sargento piloto Singuerlin, que estaba desde hace tres semanas en poder de los Dar-el-Oued. El sargento, que había resultado herido en su aterrizaje violento, fué tratado humanitariamente, pero fué dejado en el pueblo durante los bombardeos aéreos, mientras los disidentes se refugiaban en sitios al abrigo del bombardeo.

DE PROVINCIAS

Legada de soldados y enfermos Algeciras, 3.—Procedentes de Ceuta llegaron dos baterías del segundo y tercer regimientos de montaña, que marcharon en tren militar para Vitoria y La Coruña, donde radican sus respectivas planas mayores.

El buque-hospital «Castilla» llegó anoche, dejando 90 enfermos de diferentes Cuerpos. Esta tarde zarpará para Málaga, donde lleva 110.

Legada de tropas

Vitoria, 3.—Esta madrugada llegó, repatriada de Marruecos, la segunda batería del regimiento de Artillería de montaña, que está de guarnición en esta capital.

Los repatriados, que entre jefes y oficiales, clases y soldados son 194, fueron recibidos por las autoridades y obsequiados por el alcalde con tabacos.

La fiesta nacional EN CALAHORRA.—Alcalareño II y Villalta II. Novillos de Zalduendo

Calahorra, 3.—Se ha celebrado la novillada de feria, lidiándose ganado de la viuda de Zalduendo por las cuadrillas de Alcalareño II y Villalta II.

Los toros resultaron bravos. Alcalareño II consiguió un triunfo, toreando muy bien con capote y muleta y matando a sus dos novillos a volapié.

Villalta II fué también aplaudido, a pesar de que está un tanto desentrenado. La Empresa de la plaza ha ofrecido al novillero Alcalareño II un contrato para una corrida con tres toros de Hernández, que Sánchez Mejías, Valencia II y Algabeño hubieran lidiado de no suspenderse la corrida por la lluvia.

Novilladas En Molina. Novillos de Zaballo, buenos. Rubichó y Vaquerín fueron ovacionados por su actuación en las novilladas de feria.

—Hescas. Ganado de Tellaeché, lidiado, Ruzaña, voluntarioso, y Uncher, bien.

—En Barbastro. Con un lino se ha celebrado la novillada de feria. Luis Montes toreó admirablemente con el capote y la muleta, siendo ovacionado. Puso buenos pares de banderillas, y matando estuvo certero, rematando el palmeteo. José Pastor demostró valentía toreando y matando.

En Lisboa. Lisboa, 2.—Se ha celebrado la corrida a beneficio del Montepío de toreros. Los toros de Fierro resultaron buenos. Saleri alcanzó un gran éxito, sobre todo banderilleando.

NOVILLADAS DE FERIA En Santa María de Nieva

Con motivo de las ferias que anualmente se celebran en Santa María de Nieva, el día 9 del corriente se celebrará una gran novillada, en la cual se lidiarán seis novillos de D. Manuel Santos...

En Aranda de Duero. Los días 13 y 14 del presente, y con ocasión de las ferias, se celebrarán en Aranda de Duero dos grandes corridas de novillos y una charlotada. La primera novillada tendrá efecto el lunes 13, y en ella rejonará dos novillos el caballista D. Alfonso Reyes, y matarán cuatro los excelentes novilleros Félix Merino y Ricardo González. Los novillos serán procedentes de la ganadería de D. Diego Zaballo.

El martes 14 se celebrará la segunda novillada, lidiándose reses de D. Antonio Sánchez por Félix Merino, Rubito de Sevilla y Fernando Domínguez.

El domingo 19 se celebrará la charlotada.

En Aranda de Duero. Los días 13 y 14 del presente, y con ocasión de las ferias, se celebrarán en Aranda de Duero dos grandes corridas de novillos y una charlotada. La primera novillada tendrá efecto el lunes 13, y en ella rejonará dos novillos el caballista D. Alfonso Reyes, y matarán cuatro los excelentes novilleros Félix Merino y Ricardo González. Los novillos serán procedentes de la ganadería de D. Diego Zaballo.

El martes 14 se celebrará la segunda novillada, lidiándose reses de D. Antonio Sánchez por Félix Merino, Rubito de Sevilla y Fernando Domínguez.

El domingo 19 se celebrará la charlotada.

En Aranda de Duero. Los días 13 y 14 del presente, y con ocasión de las ferias, se celebrarán en Aranda de Duero dos grandes corridas de novillos y una charlotada. La primera novillada tendrá efecto el lunes 13, y en ella rejonará dos novillos el caballista D. Alfonso Reyes, y matarán cuatro los excelentes novilleros Félix Merino y Ricardo González. Los novillos serán procedentes de la ganadería de D. Diego Zaballo.

El martes 14 se celebrará la segunda novillada, lidiándose reses de D. Antonio Sánchez por Félix Merino, Rubito de Sevilla y Fernando Domínguez.

El domingo 19 se celebrará la charlotada.

Las escuelas al aire libre

El alcalde interino, Sr. Anton, comunico ayer a los periodistas que, despues de haber consultado con el interventor, Sr. Manas, tenia el sentimiento de no acceder a lo solicitado por el Sr. Amorós, director de la colonia escolar establecida en los Viveros, para que se prorrogara durante todo el mes de Septiembre la estancia de los niños en aquel lugar.

Esta noticia nos sorprendió, en verdad, porque el conde de Vellellano habia dado pie para confiar en que esa prórroga estaba concedida, y no podia suponerse que con su ausencia coincidiría la denegación de la prórroga, resuelta por el alcalde interino.

Este desagradable incidente en la vida de las escuelas al aire libre, conocidas por el vulgo con la denominación de colonias urbanas, viene a confirmar lo que venimos lamentando en el estudio que estamos haciendo acerca de las colonias escolares; que se advierte la falta de una organización, de un plan orgánico trazado por el Negociado de acuerdo con el criterio municipal para que la actuación de las Colonias ni pase por las sorpresas de indotaciones de presupuesto ni se vean suspendidas, por consecuencia, las colonias, precisamente en la época que mayores beneficios de salud, higiene y desarrollo cultural y físico pueden reportar a la población escolar.

La suspensión de las escuelas al aire libre es un retroceso que recibirá con amargura el vecindario madrileño.

Las colonias urbanas tuvieron su primera organización durante el verano de 1922, merced a la iniciativa de aquella minoría socialista, favorablemente acogida por el entonces alcalde de Madrid, conde del Valle de Suchil. Se establecieron, a título de ensayo, dos: una, en el cuarto Vivero, dirigida por el Sr. García Amorós, y la otra, en la Escuela-bosque, de la Dehesa de la Villa, a cargo del Sr. Cubillo.

El ensayo tuvo la duración de veintiséis días laborables, en Agosto, y tal fué de excelente su resultado en los 50 colonos de uno y otro sexo, que inmediatamente se reconoció la necesidad de aumentar el número de colonos y la duración de la colonia.

Los gastos que ocasionó este ensayo fueron como sigue:

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Total: 3.600 pesetas.

Además, para la conducción de niños en autobuses gastó el Ayuntamiento para estas dos colonias 6.500 pesetas, a razón de 125 pesetas por cada coche y cada día.

Total de gasto de este ensayo: 13.700 pesetas, resultando cada colono por un coste diario de seis pesetas, incluyendo el importe de las ropas que se dió a los niños.

A pesar de ser visible el beneficio logrado por los niños que constituyeron las primeras colonias urbanas de que hemos hecho mención, quedaron suspendidas durante los veranos de 1923 y 1924.

¿Por qué? Tal vez el coste que produjo cada niño colono sirvió de argumento principal para combatir esta institución los enemigos de ella. El argumento no tenia consistencia. Se habia producido un exceso de gasto, forzoso por el hecho de la improvisación. Así lo ha demostrado la realidad últimamente, en cuanto ya ha habido un plan preparatorio, siquiera este plan haya adolecido de los efectos del poco entusiasmo de algunos elementos que tienen su preferencia por las colonias marítimas, en las que hacen una prestación personal, en tanto que se ausentan definitivamente de los Viveros, cual si las escuelas al aire libre no perteneciesen al Ayuntamiento.

Al aproximarse el verano de 1925, el conde de Vellellano resucitó de una manera indirecta la colonia urbana, pues una derivación de ésta son las escuelas al aire libre.

El alcalde llevó en Mayo, a la aprobación del Concejo, una moción pidiendo que se estableciesen ocho o diez escuelas, de unos cuarenta alumnos cada una, en los principales jardines de la corte, a fin de recoger durante el verano a los niños que vagan por las calles, sin educación ni alimentación reglamentada, expuestos a los peligros morales y materiales de la vida en el arroyo, y aprobado el propósito del conde de Vellellano, la Junta de Enseñanza

encomendó al director de las Escuelas de Agrupación, Sr. García Amorós, el desarrollo del plan propuesto, ya que él era uno de los autores del ensayo de colonia urbana realizado en Agosto de 1922.

Y como no se podían improvisar los servicios que se necesitaban, instalando las escuelas en los jardines públicos, por distritos, se resolvió el tornar a la utilización del primer vivero de la villa, que, aún no dotado de todo lo preciso, ofrece, sí, comodidades naturales para un aceptable funcionamiento de las escuelas, con un posible número de 500 alumnos.

Suspendemos hoy aquí la información, que ampliaremos en nuevos comentarios.

Pero antes de finalizar este artículo queremos advertir que las escuelas funcionaron el año pasado hasta fines de Octubre, y que este año terminan un mes y medio antes, precisamente cuando todo aconseja el funcionamiento permanente.

De ahí nuestra dolorosa sorpresa ante la noticia ayer facilitada por el Sr. Anton.

UN VECINO

Regatas en Bilbao

Bilbao, 3.—Don Alfonso y su esposa se trasladaron esta mañana a Las Arenas para concurrir a la última regata.

Don Alfonso embarcó en el «Hispania» y doña Victoria en el «Tonino».

Los balanderos mayores regataron en el interior del puerto, y los pequeños también se entrenan en la ría.

Las regatas comenzaron a la una de la tarde con viento Noroeste y pequeña marejada.

El duque de Miranda ha dirigido una carta al cura párroco de Guecho, participándole que D. Alfonso y doña Victoria tenían el propósito de ir mañana a la basílica para despedirse de la Virgen antes de partir de Bilbao. Pedia que se fijara la hora.

Seguramente la visita la harán a las once y media de la mañana.

El IV Congreso de la Federación Tabaquera Española

El día 12 y siguientes del corriente mes se celebrará en Madrid el IV Congreso de la Federación Tabaquera Española.

Las sesiones habrán de celebrarse en el teatro Barbieri.

La Ejecutiva de la Federación ha publicado una interesante Memoria, dando cuenta de su labor gestora en los dos años desde el anterior Congreso, apuntando en su actuación éxitos como la readmisión de los despedidos, la formación de un capital social y algunas otras mejoras de alta consideración en el trabajo.

Da cuenta la Ejecutiva del estado administrativo del organismo que dirige, el cual ofrece un halagüeño porvenir.

Por la Memoria publicada se aprecia perfectamente el progreso de este organismo obrero, compuesto en su inmensa mayoría de mujeres, y que el haberlas agrupado y orientado para la común defensa de sus derechos en el trabajo representa, evidentemente, un valor organizador innegable en sus directores. Han anunciado que acudirán al Congreso representaciones de operarias manuales y mecánicas de las once Fábricas de Tabacos de España.

La situación política

Lo de Tánger y lo de la Sociedad de Naciones

El periódico oficioso, contestando a las informaciones publicadas sobre los últimos acontecimientos de Ginebra en relación con las pretensiones del actual Gobierno español, niega que se haya querido plantear la cuestión de Tánger ante la Sociedad de Naciones.

Y añade a continuación: «España, ante el apremio de tiempo y anuncio de que los ministros de Relaciones Exteriores se tomarían algún descanso después de ultimados sus quehaceres en Ginebra, les invitaba a tener allí mismo, puesto que todos habían de concurrir, o todas las naciones habían de estar representadas, un cambio de impresiones sobre el punto de vista español respecto a Tánger, entre las naciones llamadas a intervenir sobre el asunto, sin pretender que el acuerdo definitivo, y menos su reglamentación, saliera de Ginebra en estos momentos.»

De paso cumplía con Francia e Inglaterra el deber de leal amistad de advertirles que, considerando que su ponencia y actitud en este asunto sería eje de la resolución que recayera, solicitaba su apoyo, no sólo por el valor intrínseco y justificado de la demanda, sino ofreciendo la compensación de retirar la que tenían presentada en la Sociedad de Naciones, aviniéndose sin discutirla a la fórmula que se presentara, para dar así todas las facilidades que se buscaron en el Pacto de Locarno, anticipando que de ningún modo lo entorpecería, conducta que, efectivamente, ha seguido merced a elogios, por la franqueza de su proceder.»

Discurriendo sobre las últimas jornadas internacionales de España dice el mismo periódico que, aunque no se hayan logrado obtener las peticiones hechas, debemos estar muy satisfechos, pues España ha ganado mucho. Porque: «A España se le ha oído con atención y con respeto; las Cancillerías se han movilizadas; los Gobiernos de todos los países han sentido la preocupación de un serio problema, noblemente planteado; la Prensa universal, durante muchos días, en pro y en contra, ha examinado como tema preferente nuestra razonable y firme actitud, España, a la hora presente, por su propio derecho, sin excederse, y también sin quedarse corta, en el término medio, justo y ponderado que su situación aconseja, está pensando e influyendo en la vida internacional.»

Regresa un ministro

El ministro de Estado llegó a Madrid, procedente de San Sebastián, minutos antes de las cinco de la tarde.

Asuntos de Instrucción pública

Una Comisión de Burgos visitó al ministro de Instrucción pública para interesarle en la reconstrucción y consolidación de las agujas de las torres de aquella catedral, que amenazan inminente ruina. También se entrevistó el ministro con la Comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio, tratando de diversos asuntos relacionados con la enseñanza.

El ministro anunció a los periodistas que se proponía activar los asuntos pendientes que son de verdadera urgencia, a fin de poder marcharse a Segovia a pasar unos días de descanso. Antes de marcharse firmará varias reales órdenes, entre las que hay una sobre el horario en las clases de segunda enseñanza y otra relativa al cuestionario para los estudios y el texto único.

Anunció asimismo que piensa ocuparse de la designación de los profesores que han de dar las clases de idiomas, y como en los Institutos no hay catedráticos de italiano ni de alemán, designará para ello a los de las Escuelas de Comercio.

Concluyó el Sr. Callejo refiriéndose a una rectificación que aparece en la «Gaceta» de ayer, según la cual en el nuevo plan de estudios no se ha suprimido la asignatura de Historia de España, sino la de Historia de la Literatura.

Ayer regresó a Madrid el ex presidente del Consejo Sr. Sánchez Guerra.

El Consejo de la Economía Nacional

En la Presidencia se ha reunido ayer tarde la sección quinta del Consejo de la Economía Nacional, que es la de Defensa de la Producción. Se despacharon diversos expedientes sobre petición de auxilio. Entre los desechados figuran una petición de la industria del Sr. Rico Planelles, que habia solicitado la elevación de los derechos arancelarios para la entrada de bicicletas.

El Consejo de anoche.—El plebiscito y la Asamblea de Octubre.—Otros asuntos

El Consejo de ministros quedó reunido mo-

mentos después de las siete y cuarto, con ausencia del ministro de Estado. Diez minutos después de quedar constituidos los demás consejeros llegó el Sr. Yanguas, que a las cinco se hallaba en Madrid procedente de San Sebastián.

Manifestó éste que habia tenido un viaje muy feliz, y se disponía a dar cuenta a sus compañeros de su actuación en la capital donostiarra.

A las diez menos cuarto terminó el Consejo. El marqués de Estella y el duque de Tetuán salieron juntos, con una antelación respecto a sus compañeros de quince minutos.

El presidente manifestó que en la primera parte del Consejo se habia examinado una solicitud del Comité de la Unión Patriótica solicitando un plebiscito.

El Consejo, despues de un detenido examen de dicha instancia, habia aprobado una real orden en relación con dicho asunto.

«Yo he leído unas cuartillas de un manifiesto que me propongo dirigir al país con motivo del tercer aniversario del régimen actual político. En dicho manifiesto hago alusiones a la Asamblea.»

El ministro de Estado nos ha dado una amplia información del resultado de las conferencias que ha sostenido estos días en San Sebastián con varios diplomáticos.

El resto del Consejo ha sido dedicado a la aprobación de expedientes de trámite de los ministerios de Fomento e Instrucción pública.

A continuación del presidente abandonaron la Presidencia los ministros de Marina y Gracia y Justicia y, por último, quince minutos despues, salían juntos los ministros de Estado, Fomento e Instrucción pública, haciendo entrega a la Prensa de la siguiente nota oficial: «El Consejo de ministros ha examinado una solicitud de la Junta central de la Unión Patriótica en la que se pide la celebración de un plebiscito y la formación de una Asamblea nacional, accediéndose a lo primero y quedando pendiente de examen el segundo extremo.»

El presidente ha dado cuenta al Consejo de una alocución que se propone dirigir al país y que en breve se hará pública.

Estado.—El ministro informó ampliamente al Consejo del estado actual de dos problemas internacionales, relativos a Tánger y Sociedad de Naciones, tal como han quedado situados despues de la reciente fase de su desarrollo. El Consejo adoptó los oportunos acuerdos. Fomento.—Expedientes: Aprobando el proyecto de reforma de los aduaductos y de los descubiertos de los trozos quinto al octavo del primer Canal de Isabel II y autorizando la ejecución de las obras por el sistema de administración y con cargo al plan extraordinario vigente de obras e instalaciones del Canal de Isabel II, cuyo presupuesto general es de 381.848,49 pesetas.

Idem autorizando a la Jefatura de Obras públicas para subsanar durante el presente ejercicio económico del segundo semestre de 1925, las veces que sean precisas, las obras de conservación de carreteras.

Idem para la realización por contrata de las obras de un muelle embarcadero para pasajeros en el puerto de Santander. Presupuesto de contrata, 165.561,08 pesetas.

Idem proponiendo la concesión de gratificaciones extraordinarias al ingeniero tercero del Cuerpo de Caminos D. Felipe Cabrero Muro y al ayudante D. Francisco Mayans Escanellas, afectos ambos a la Jefatura de Obras públicas de Lérida.

Instrucción pública.—Se aumenta en 15 pesetas la matrícula de cada asignatura de Universidad, que se pagará en metálico, con destino al Patrimonio universitario respectivo, y se conceden matrículas gratuitas a estudiantes necesitados de Universidad, hasta un 25 por 100 de la matrícula total.

Se aprobó el proyecto de ejecución de obras de la Torre del Gallo, de la Catedral vieja de Salamanca.

Idem la reconstrucción del templo de Nuestra Señora de la Antigua, de Valladolid.

El ministro de Estado, despues del Consejo, negó que España haya enviado nota alguna a la Secretaría de la Sociedad de Naciones.

Respecto a decisiones ulteriores se mostró muy reservado.

Anunció que hoy sábado emprenderá el viaje de regreso a San Sebastián.

Traslado de una oficina de Correos

La Dirección General de Comunicaciones nos ruega poner en conocimiento del público, para mejor servicio del mismo, que la estafeta instalada hasta el presente en la calle de Carretas, número 10, edificio que antiguamente ocupó la Dirección General de Correos y Telégrafos, va a ser trasladada a la calle de la Magdalena, número 12, y que en este local funcionará a partir del domingo próximo, 5 de Septiembre, siendo, por consecuencia, hoy sábado el último día en que podrá ser utilizada para el correo la situada en la calle de Carretas.

LA REFORMA DEL BACHILLERATO LA VOCACION PROFESIONAL

Ha sufrido tal serie de reformas en el transcurso de estos últimos treinta años el plan de enseñanza del Bachillerato en España, que a nadie puede extrañar una innovación más. La reforma últimamente dictada ha suscitado tantas discusiones y, a su vez, tantas aclaraciones, que se ha creído oportuno—rara avis en nuestras costumbres universitarias—apiazar el principio de la matrícula ordinaria hasta el día 9 del actual.

Entre las múltiples cuestiones que pueden presentarse a la discusión de una reforma de la enseñanza secundaria—importancia y finalidad pedagógica y social del Bachillerato, plan de sus cursos; libros de texto, exámenes, etc.—cabe plantear la de la vocación que padres y maestros tienen el ineludible deber de indagar, de inquirir, estudiando, observando las cualidades físicas e intelectuales del adolescente; sus preferencias, sus gustos, sus diversiones y entretenimientos favoritos.

Esta primordial misión del padre y del maestro requieren en éstos muy particulares consideraciones de orden biológico más que pedagógico.

La vocación obedece, se desenvuelve por motivos espontáneos, circunstanciales, de imitación, que tanto influye en la infancia. No son estos motivos los estimables. Son los que añado, cuando predominaba la enorme acción al torero, impulsaba a muchos muchachos a seguir las huellas del astro coleccionado en candelero, como hay muchos hoy que cifran la felicidad del porvenir en ser un gran futbolista.

Otro impulso de la vocación es el de la que podríamos denominar herencia profesional. Es muy corriente que al hijo del médico se le eduque para igual carrera. Este procedimiento de elección parece algo más lógico; pero no responde tampoco al desideratum de satisfacer los dictados de la verdadera vocación, que en muchos individuos no se revela no ya en la segunda infancia, ni siquiera en la adolescencia.

Otro factor muy estimable es el de la aptitud. Puede existir vocación para un determinado orden de trabajos o de estudios y faltar aptitud.

Los errores cometidos en una mala elección profesional, cuántos infortunios originan luego en la vida!

El que elige la profesión militar, superficialmente impulsado por el pueril deseo de lucir un uniforme, sin reflexionar los graves deberes a que se obliga; el que se cree con vocación para ser médico, pero luego le falta el estímulo necesario para arrostrar los sinsabores y quebrantos que el ejercicio profesional origina y carece de la fuerza de voluntad para sobreponerse a toda contrariedad, a toda ingratitude, fracasará irremisiblemente.

La vocación y la aptitud del niño y del adolescente, sagaz y minuciosamente observados, pueden encauzar la vida por un sendero de flores.

Nada de esto parece haberse tenido en cuenta al disponer en la última reforma del Bachillerato que entre los trece y los catorce años tiene que decidir el alumno la clase de estudios que ha de seguir. Supongamos un hecho bien corriente: un alumno, al terminar el Bachillerato general que se cursa en el Instituto, elige el Bachillerato universitario de Ciencias, creyéndose apto para estudiar el día de mañana la carrera de Medicina, de Farmacia o la misma de Ciencias. Fracasa en estos estudios porque la Anatomía, la Materia farmacéutica o el Análisis matemático no le son tan gratos como el alumno creía, y quiere dedicarse al estudio del Derecho. Tiene entonces que retroceder tres años, para iniciar el plan de Letras del Bachillerato universitario. El conflicto que se plantea en el hogar no puede ser más molesto. Pérdida de dinero, pérdida de tiempo y, lo que es más sensible, el estímulo del alumno completamente destruido al darse cuenta, pese a su edad, del perjuicio que ha causado a sus padres, no siendo, por cierto, el alumno el más responsable, sino los que no tuvieron en cuenta, al dictar la reforma, que debieron proceder con más reflexión, ateniéndose a un criterio fundamentalmente biológico, escudriñando minuciosamente las condiciones psíquicas del joven alumno, lo que a los trece años es todavía difícil.

Y conste que para terciar en este asunto no nos ha influido ningún particular interés. Ni tenemos hijos, ni tenemos nada que ver con la función docente.

MANUEL ORTIZ DE PINEDO

En la LIBRERIA FERNANDO FE Puerta del Sol, 15, se admiten anuncios y suscripciones para LA LIBERTAD

EL TEATRO SOBRE LA CRISIS TEATRAL

No creo en la crisis teatral si no es en un amplio sentido del tema, al que ni siquiera se alude al tratar del asunto. Me refiero a la crisis total y general de la civilización europea y del concepto universal de la vida. El eterno problema se nos plantea hasta hace pocos años así: «¿Cuál es el valor, cuál es el sentido de la vida?» Hoy nos angustia de este otro modo: «¿Tiene valor la vida? ¿Tiene sentido?»

En la misma abertura por estas interrogaciones han caído y se agitan de momento en revuelto montón convulso todas nuestras nociones cardinales anteriores, que parecían incommovibles, desde lo filosófico hasta lo económico—arte, política, religión, ideas, sentimientos, conducta—, lo especulativo y lo práctico. Y con ello, naturalmente, el Teatro, espejo artístico y quintesenciador de la actualidad. A este propósito se me antoja pensar que ha de ser el Arte, por lo que tiene principalmente de creador intuitivo y «divino», quien reconstruya el desvenado edificio sobre nuevas bases de la más pura y sólida realidad.

Pero dejando aparte estas inquietudes de alta tensión, que por lo demás en nuestro teatro actual—fuera del gran Benavente—no han tenido aún un eco demasiado resonante, y contrayéndonos a lo que pudiera llamarse la «crisis del negocio teatral»—que es lo que se debate—, conviene analizarla para ver—si existe—a qué elementos atañe principalmente y qué medios

parajas con la calidad exquisita de la obra, está en plena madurez y en actividad constante, sensible a toda sugestión de la actualidad. Más brillante, más azogado que nunca su claro espejo condensador de la vida, nos ofrece cada día nuevas y más animadas imágenes de la realidad. La técnica de su arte ha llegado al mismo tiempo a una maestría suprema, a una simplificación, a una estilización perfectas, muy superiores—dicho sea de paso, y sin que ello afecte al éxito de su teatro dentro y fuera de España—a lo que una crítica somera puede apreciar, y desde luego, a lo que penetra un público ciego paladar, astragado por el pimentón artificial de lo pseudo cómico, vuelve ahora apenas, ya un poco harto de bodrios, a saborear con delicto manjares más finos y delicados.

En cuanto a los demás comediógrafos españoles de todas categorías, siguen trabajando lo mismo que siempre, y aun cada vez mejor, sin que se advierta la menor fatiga en su producción, aunque algunos, despues de una labor admirable y copiosísima, pudieran con razón acogerse a los beneficios de un dorado y glorioso descanso. Por no citar más que cumbres, ahí están los insignes hermanos Quintero, que cada año hacen centenarias en los carteles por lo menos un par de comedias importantes, amén de otras varias obritas «menores», verdaderas preciosidades del género. En cuanto a Carlos Arniches, él mismo declaraba el otro día a un periodista—y no sin cierta melancolía—no poder dar más que una sola comedia... ¡a cada una de las grandes compañías que actúan en los principales teatros de España!

Por lo que hace al género bufo, humorístico, astracaneco, o como quiera llamarse—risa para todo el año—, un Muñoz Seca, un Paso, un García Alvarez, laboran siempre infatiga-

bles y con un buen humor a toda prueba. El éxito sigue coronando sus esfuerzos y sus recordantes ocurrencias envejecen en la cartellera.

No miento aquí, como se ve, a los numerosos dit minores de uno u otro género que producen en cantidad y calidad más que suficiente.

No aludo tampoco al formidable escudrón de los «nuevos», más o menos jóvenes, de entre los cuales, con tiempo y oportunidad, pudiera salir algún buen dramaturgo.

Y tocando este punto, yo siento no poder hacerme aquí ahora mismo con la simpatía de las tres cuartas partes de los españoles que aguardan con una comedia inédita bajo el brazo en el atrio de los templos de Talía. El derecho de estos honorables ciudadanos a estrenar sus obras, o siquiera a que se las lean, no están llano como a ellos se les figura, ya que en su inmensa mayoría no han dado prueba alguna notable de actividad literaria de ningún género. Y es cosa conocida que no se septa plaza de capitán general ni se comienza la carrera de las Letras escribiendo una hilena comedia, cosa esta última que requiere un pleno y maduro conocimiento de la vida y del arte.

No hay, pues, que hacer gran caso de las impaciencias juveniles ni de los atrevimientos de la ignorancia. «¿Qué puertas, en cambio, no se abren, no ya fáciles, sino solícitas, a los prestigiosos nombres de un Baroja, de un «Azorín», de un Pérez de Ayala—nuevos en la literatura dramática—, apenas inician la menor veleidad de acercarse al Teatro? ¿Qué dificultades de ninguna clase se han opuesto siquiera a la representación de los primeros ensayos dramáticos de los novelistas Mata, López de Haro?»

Quédese aquí este incidente de los «nuevos» y sirva sólo ahora para dejar constancia del enriquecimiento que para nuestra producción dra-

mática actual significan esos nombres—insignes los unos, modestos los otros—, pero todos considerables. Y añádanse a ellos, como balance de las últimas temporadas, los de los recientes autores Juan Ignacio Luca de Tena—que merece capítulo aparte—, Honorio Maura, Suárez de Deza, Claudio de la Torre, Ignacio Alberti, Juan Chacón Martínez, flamantes comediógrafos de segura orientación, empero, y probado mérito indiscutible.

No; no decae ni desmaya la moderna dramaturgia española—no cuento aquí tampoco los éxitos patentes de nuestra zarzuela—, y hay en la aseveración contraria un tanto, reprochable, de injuriosa ligereza.

Pero, además—y aquí tocamos a la segunda y definitiva razón de nuestro alegato—, si esa y definitiva razón no existe existiera realmente, decadencia que no existe existiera realmente, no está ahí todo el acervo de la literatura dramática universal, antigua, moderna, nacional y extranjera: desde Sófocles hasta Benavente, desde Aristófanes a Sacha Guitry? ¿Cómo ni cuando agotar ese filón inexhausto? ¿Cuándo ni cómo se dirá con justicia que no hay obras que representar? En ningún país, en ningún tiempo se le ha ocurrido a nadie semejante desatino. Pero, además, en el nuestro se da la circunstancia especialísima de que la mayoría de las obras del teatro mundial aguardan aquí su estreno.

Y una vez descartada, axiomáticamente, la falta de obras como base de la crisis del negocio teatral, hay que buscar el motivo de ese malestar señalado por cómicos y empresarios en otras causas, alguna de las cuales está tan cerca de ellos que ni la ven siquiera.

Pero el análisis de tales cosas será, para no hacer éste interminable, motivo de otro artículo.

MANUEL MACHADO

CAPRICHOS

La pluma de los periodistas

VI

José Nakens

Una de las pocas—muy pocas—personas que me inspira respeto es D. José Nakens. Pobre, viejo, ciego, nadie tan rico como él, nadie tan joven, nadie con más luz en las pupilas muertas...

En estos días de triunfo efímero de los pollos «peras» de la literatura y del periodismo, la figura de Nakens adquiere proporciones colosales. Es otro Galdós republicano y anticatólico...

Como Galdós, es Nakens humilde y amparador, «pueblos hasta la médula, obrero en su oficio cada día (labor, trabajo, que eleva y magnifica su alma de artista), maestro de tolerancia, maestro de constancia, maestro en el sacrificio y la austeridad, maestro en la profesión.

Perdemos las horas y los días obsequiando con el título de maestro a cuarenta papanatas, salteadores de posición social, y olvidamos en el cajetín del tipógrafo las siete letras de esta palabra cuando el punto de la pluma escribe en la cuartilla el nombre del viejo Nakens.

Pero el director de «El Motín» es de los escogidos. No es necesario rodear su nombre de adjetivos y calificativos para que el pueblo lo reconozca. También, como a Galdós, basta con decir: «Nakens». Y esa es la única gloria apetecible.

No creo que D. José Laya tenido una pluma prodigiosa. ¿Para qué? Cualquiera pabilero nuevo, raído, limpio o manchado sirve mientras pueda sostener el punto de acero. Lo importante es tener cosas que expresar y decirlos. Y además de decirlos... ¡hacerlos!

Francisco Villanueva

Viendo la letra del director de «El Libertad», uno piensa en seguida en la pluma grandiosa y ancha de Rocamora, semejante a la que usaba D. Segismundo Moret. Mas pronto se da una cuenta de que la obesidad del pabilero de Rocamora—signo, quizá, de lentitud, de cuidado, de detección al escribir—es incompatible con la letra de Villanueva. Una letra que me parece hija de una escritura vertiginosa, para la que se requiere, sin duda, más de un pabilero y más de un punto de pluma. En cuanto el pico de acero raspa o se engancha en la cuartilla, pluma al suelo y sustitución inmediata. Si le faltasen mangulleros, el seguiría escribiendo con un lápiz. Todo antes de detenerse en la mitad de su trabajo.

Eugenio D'Ors

—¡Ay, qué monada de estilográfica!—me entera cierto admirador suyo, pollo «pera» de la Residencia, a quien soporó alguna vez en la cervicería porque no digan que uno es inseparable.

Una estilográfica chiquitita, de orlatina, es el instrumento de trabajo de ese grafomano que se llama Eugenio D'Ors, y a quien en el sucesivo habrá que llamar D. Eugenio D'Ors...allina. Generalmente, moja «la monada» en chocolate.

EDUARDO M. DEL PORTILLO

DESPUES DEL TEMPORAL

La catástrofe del correo

Más cadáveres identificados.—Estado de los heridos

Tortosa, 3.—Han sido identificados los cadáveres de Cipriano Almenar Pujol, guardia urbano de Barcelona; Gabriel Fomer Jiménez, de Barcelona; Charles Janson Wober, súbdito inglés; Juan Kaego Mangal, súbdito suizo; Avelino Pérez, de Barcelona; Pilar Barja, de Barcelona; Inés Salvador, de quince años, de Puebla (Castellón) y Antonio Gómez, de veintidós años, de La Guardia. Quedan por identificar tres cadáveres.

Los heridos que están hospitalizados en el hospital de Tortosa y en el de la Cruz Roja, continúan en el mismo estado. Mañana, probablemente, los médicos del hospital procederán a la amputación de varias piernas a algunos heridos.

El director general de Ferrocarriles ha entregado mil pesetas al alcalde de Tortosa para ayuda de los gastos de curación de los heridos.

Ha llegado a dicha población D. José del Campillo, teniente fiscal de la Audiencia de Tarragona, con objeto de intervenir en el procedimiento de la instrucción de la causa. Se asegura que será nombrado un juez especial para entender en el asunto.

También se dice que la Compañía del Norte entregará 5.000 pesetas al hospital de Tortosa y 3.000 a la Casa de la Cruz Roja para cooperar a los gastos de curación de los heridos.

Ha quedado hecho el desvío en la línea del Norte para facilitar el paso de los trenes. El primer tren que ha pasado ha sido el tren tranvía que sale de Tortosa a las seis de la mañana.

Estuvo a punto de ocurrir otro grave accidente

En uno de los vagones en que más víctimas se registraron regresaba a Barcelona el empleado del Banco de Tortosa D. Pío Camps y su esposa, doña Dolores González, recién casados. Por verdadera casualidad, los Sres. Camps no sufrieron más que leves contusiones.

Una de las personas que acudieron en los primeros momentos al lugar de la catástrofe del correo de Valencia, nos dijo que a las ocho de la mañana, cuando comenzaba la evacuación de los heridos y el Juzgado municipal de Perelló instruye las primeras diligencias, estuvo a punto de ocurrir otro serio accidente.

Por entre los restos de los coches y montones de astillas, equipajes y restos humanos se encontraban el secretario del Juzgado municipal citado, D. Lorenzo Poy, el guardia civil Lorenzo Prieto y un inspector de Policía. Dos de los coches hicieron un movimiento en virtud de los trabajos de salvamento que efectuaban las máquinas de socorro, y el madaramen y los hierros de los coches vinieron abajo. Dichos funcionarios no sufrieron daño algu-

no por la rapidez con que se dieron cuenta del riesgo y se pusieron en salvo.

Cómo explica un viajero la catástrofe

Uno de los heridos hospitalizados en la Clínica de la Cruz Roja, el capitán D. Carlos Gener Pereira, ha relatado de la siguiente forma la catástrofe:

«En el departamento de segunda clase en que viajaba—ha dicho—no íbamos más que yo y un joven bien vestido, que venía leyendo periódicos ingleses, y por esto supuse que era inglés. No hablamos una sola palabra en todo el camino. De pronto sentí un fuerte topetazo, y seguidamente un estruendoso ruido, y, como si se hubiera plegado el departamento donde íbamos el inglés y yo, me encontré frente a frente y materialmente pegado a mi compañero de viaje. Intenté moverme, y no pude; tenía mis rodillas aprisionadas entre dos asientos. Como el inglés no hacía el menor movimiento, le dirigí algunas palabras en su idioma, y no me contestó; pero me miraba, me miraba muy fijamente. Luego, por el techo, penetró un gran chorro de agua, que cayó entre los dos. Hice un esfuerzo para incorporarme, y por fin logré ponerme en pie. El inglés no se movió, y el agua le seguía cayendo encima, y continuaba mirándome muy fijamente. Sus ojos se pusieron vidriosos; volví a hablarle en su idioma, llamé fuerte, y no hizo el menor movimiento. Cogí sus manos, y estaban frías por completo.»

Dicho viajero era súbdito inglés, y se llamaba Charles Janson Wober.

La noticia del accidente se supo en Amposta porque el mozo del tren, que se encontraba en el furgón de cabeza con el conductor y el interventor, al verse ileso cogió un farol, saltó por la cuneta, que tenía más de un metro de agua y marchó a avisar al jefe de estación de lo que había ocurrido.

DETRAS DEL TELON

Cómicos y autores

Carmen Diaz

He aquí la lista de la compañía que hoy presenta Carmen Diaz en Lara, y de la que son primeros actores Ricardo Galache y Gaspar Campos.

Actrices: Bernabé (Africa), Castejón (Micaela), Gisbert (Teresa), Larrea (Margarita), León (Carmen), Martín Gómez (Pilar), Medina (Almudena), Montosa (Florentina) y Pino (Emma del).

Actores: Arriet (Antonio), Diaz (Manuel), Gorostegui (Julio), Meseguer (Ignacio), Nogales (Manuel), Rodríguez (Nicolás), Roses (Luis) y Vedia (Evaristo).

Apuntadores: José Leyguada y Juan Navarro. Maquinista, Rafael Ibáñez. Electricista, Alvaro García. Gerente, José A. Sanchis.

Representante, Francisco Arín Montegudo. Decorado, propiedad de la Empresa, por los escenógrafos Martínez Garí, Bulbena, Colmenero y Arnáu. «Arezzo», propiedad.

DE AVIACION

Organización de las escuadrillas militares españolas

La Jefatura Superior de Aeronáutica Militar ha aprobado la siguiente organización, que han de tener por el momento las escuadrillas y grupos y el material volante de que han de estar provistos:

En la escuadra de Madrid, un grupo Neupor, otro grupo A. M. E. y uno D. H. 9; en la de Sevilla, un grupo Breguet XIV, otro grupo Breguet XIV y un grupo mixto (Potter y mixta, la primera expedicionaria en Africa); en la de León, un grupo D. H. 9 (en Burgos) y otro Fokker y R. I. (en Madrid o en León); en la escuadra de Instrucción, un grupo Martin Syde, R. I., otro A. M. E. y un grupo Breguet XIX.

Una escuadrilla de Breguet XIX y la R. I., de esta escuadra, estarán expedicionarias en Africa, formando un grupo; el grupo de Granada será de aparatos Breguet XIV; el grupo zona oriental estará formado por un grupo D. H. 4-D. H. 9 A. y un grupo Bristol (expedicionario). Y, por último, el grupo de «hidros» de Melilla estará formado por una escuadrilla Dornier y otra Savoia-Junkers.

El material de las dos escuadrillas Breguet Fiat que regresan de la zona occidental del Protectorado pasará a Granada, y los aviones D. H. 9, Hispano, de este aeródromo pasarán a Burgos.

De Moscú a París y regreso

Moscú, 3.—Los aviadores rusos Gromov y Radzovitch, que salieron de Moscú el martes a las dos veinte de la mañana y llegaron a París dicho día a las siete quince de la tarde, pilotando un avión de construcción rusa, han efectuado el vuelo de regreso con breves descansos en Roma, Viena, Praga y Varsovia, aterrizando en Moscú. El recorrido total de ida y vuelta ha sido de 7.000 kilómetros, y se ha realizado en 34 horas, 22 minutos de vuelo.

El vuelo a través del Atlántico

Nueva York, 3.—La Compañía organizadora del «raid» del capitán Fonck le ha prohibido a éste hacer uso del aparato por ella construido, sin una autorización expresa escrita.

CIRCULEN, SEÑORES, CIRCULEN!

Dos heridos graves

Braulio Castillo Carrión, de cincuenta y siete años, que vive en Juan de la Hoz, 4, marcha conduciendo el carro de su propiedad por la calle de Sagasta, cuando tuvo la desgracia de chocar con el carro que guiaba el vecino de Ajalvir, Mariano Comas.

A consecuencia del choque cayó Braulio debajo de las ruedas de su carro, que pasaron por encima de las piernas del carrero.

Trasladado al Hospital de la Princesa, le fueron apreciadas diversas erosiones y fractura abierta completa de la tibia y peroné izquierdos, de pronóstico muy grave.

El automóvil 13.639 M. alcanzó en la calle de Preciados, a Francisco Alonso López de quince años, que vive en la calle de Andrés Borrego, 12, cuando intentaba cruzar la calle.

Trasladado a la Casa de socorro del Centro le fueron apreciadas diversas heridas y conmoción, de pronóstico grave.

El chofer fue detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Por un tranvía de la línea del Pacífico fué atropellada en la calle de Atocha Luisa Morales Sánchez, de sesenta y dos años, domiciliada en la calle de la Cabeza, núm. 32, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

Líricos modernos

Senos blancos

Divinas pomas carnales, gloria de los blancos senos, que contienen los venenos de los pecados mortales.

Senos blancos. Tentación. Rosas de raso y de nieve: senos que tienen el breve tamaño de un corazón.

Quiero embriagarme de vida besando la roja herida de los senos como pomas...

Y verlos entre mis manos como bajo dos milanos, temblando como palomas.

JUAN DEL SARTO

DE LA VIDA REAL

LA MADRE Y LA SUEGRA

Se ha erigido a la madre un alto pedestal en la conciencia colectiva rayano en lo sobrenatural. Este culto es relativamente moderno, ya que antes la mujer, sin excepción, ocupaba un plano secundario con relación al hombre. Todos los esfuerzos del feminismo tienden a nivelar los sexos en la tabla de las apreciaciones humanas, y aunque el empeño es justo, muy poco fundamentalmente se ha conseguido aún. Sólo la madre ha logrado escalar el pínaculo del sentimiento de todos como una nueva divinidad emergida, esporádicamente de los fondos del alma y bajo la exclusiva enseñanza de la augusta maternidad. En cierto modo, ya lo indicamos, se ha arrogado los fervores que en otras épocas eran debidos a Dios; viene a ser la última fase de la exaltación religiosa. Por esto cualquier creyente perdonará con facilidad injurias o blasfemias contra sus nombres abstractos e impasibles; pero no dejará impune ningún desafuero cometido en la persona de la que lo llevó en su seno y acarició en su regazo.

Sencillo nos sería pulsar la lira romántica y entonar un himno a esta figura excelsa de santidad consagrada, de blancos cabellos y dulce semblante, toda amor y sacrificio para los pedazos de sus entrañas. No obstante—y aun a riesgo de hacernos mal quisote—sostenemos que los padres, sin distinción, son naturalmente acreedores de nuestro cariño; mas la desviación unilateral de los amores filiales hacia un genitor, con menoscabo o diferencia de los debidos al otro, se nos antoja una de tantas eflorescencias modernas banal, aberrante y superstitiosa. En los albores de la sociabilidad de la especie, cuando las uniones, según el decir de famosos naturalistas, no eran monógamas, pudiera justificarse esa inclinación exclusivista de los hijos. Hoy, en que el padre, al igual que la madre, concreta todas sus energías y afanes en el más apetecible porvenir de la prole, carece de base racional. Es una emoción cálida, ciega e infantil, que se detiene en la suavidad femenina de un beso, sin saber penetrar en el dédalo austero y menos ostensible de las afectaciones paternales. Nos autores de la existencia merecen conjuntamente el ramillete más aromoso que pueda tejer el corazón humano. Claro que esto, en tesis general, y porque así lo ha querido Naturaleza, sin meternos en disquisiciones más profundas, que destacarían en parte el encanto sentimental, dejándonos a flor de tierra la realidad siempre hosca y amargante. Bien; lo que ahora nos interesa sacar en limpio es que la madre, en efecto, es digna de todo cariño.

La madre, sí; pero, ¿y la suegra? ¡Ah, la suegra! Parece que toda la fauna social, todo el egoísmo, toda la mentecatez y toda la vulgaridad de los hombres se ha concentrado en torno de este desventurado ser para zaherirlo. La suegra es arsenal inagotable de chistes causticos, objeto eterno de bufonadas y sarcasmos estúpidos, venero al que recurren novelistas y comediógrafos superficiales, blanco de todas las diatribas y diacididades insensatas. La suegra, esa harpía tenebrosa, esa medea trucidante, antes que nada es mujer y, después de mujer, madre. Aparte galanterías vacuas, como mujer, merece consideración y respeto; como madre, amor, veneración y afecto. En la doble modalidad que es la pretende dar culminar el logismo del vulgo. Por un lado, viene a ser la última encarnación de la divinidad que el mismo ha fantaseado; por otro, la convierte en hidra nefanda, depositaria, como la caja de Pandora, de todas las maldades. Madre y suegra son una y misma persona. Bondad y maldad son conceptos incompatibles en una individualidad y en un tiempo determinado. Por lo tanto, si no hay suegra buena, todas las madres son malas; si no hay madre mala, todas las suegras son buenas. Esas dos facetas son menos separables que los dos conyugues que crean las relaciones y les dan nombre. Véase la gran ceguera en poner simas donde existe perfecta continuidad.

El defecto de que se hace generalmente derivar la monstruosidad de la madre política—

demonización enemista tendente a paliar un concepto que a fuerza de incomprensión ha llegado a ser odioso—consiste en seguir ésta amando a su hija o hijo, ya casados, con los mismos fervores que cuando estaban libres del yugo matrimonial y formaban parte del hogar deshecho. Es entonces cuando el yerno o nuera ponen el grito en las nubes, reclamando para sí toda la atención del consorte, sin considerar que todavía y siempre los padres tienen derecho a una migaja de amor de sus hijos. Y más, si se quiere, en aquella sazón cuando la nidada que cuidaron con tanto celo, impelida por la inflexible ley de vida, ha abandonado el viejo nido para fundar otro nuevo; cuando, habiéndose dado totalmente a sus hijos, sólo les queda debilidad en el cuerpo, nieve en la cabeza y frío en el corazón. El pobre suegra, de edad avanzada, separada del compañero que la muerte llevó, sin el calor conforante que sus hijos la prestarán al cobijarse bajo el techo matriz, trabajada con dolencias quizá, ¿no tendrá opción a que los advenedizos que la arrebataron los frutos de sus mejores días se sumen a éstos, ampliando su maternidad, disculpando sus impertinencias y flaquezas, si por ventura las tuviera, y endulzando el amargor de sus posturas? ¿Que se sienta reina de las moradas de sus hijos e interviene más de la cuenta? Procuran éstos disuadirle con mucho tiempo y delicadeza de cuanto sea inconveniente; pero no olviden los allegados políticos que no se destruye por arte de encantamiento el hábito que ha constituido largos lustros la dirección de una familia. Nadie hay sin mácula, y el justo peca siete veces al día, conforme rezan las sagradas letras; mas, en todo caso, esta mujer anciana debe ser tratada con dulzura y respeto, no con la asperza y brutalidad de la que se hace pública gala.

Al hablar de la suegra, nos hemos referido especialmente a la que convive con hijos políticos, por ser realmente la detestada. Las demás, las que no son viudas o pueden vivir independientes, harán muy bien en no dejar su casa, pues los hijos, ¡ay!, miran siempre hacia adelante, y los padres, cumplida su misión, se parpatean ante el ocaso de su existencia en espera del infinito incierto...

Advertiéndose, para terminar, como quedan a salvo los suegros de la mordedura de la crítica. Esta desigualdad de trato compensa la otra desigualdad por la que la madre es encomendada cien codos sobre el padre. Un juicio serio ve en ambas apreciaciones una falta de equidad manifiesta. Pero la chacota y ludibrio que todo el mundo hace de esa anciana desvalida y venerable, llamada suegra, acusan una ligereza ramplona y una injusticia grosera.

HEADS

UNA MALA SIRVIENTA

La admite por caridad y le roba 8.000 pesetas en alhajas

Ayer tarde se presentó en la comisaría del distrito de Buenavista doña María de los Angeles Carranceja de Fallera, de veintiocho años, con domicilio en la calle de Castelló, 40, para denunciar a una criada suya que la había sustraído varias alhajas.

La denunciante manifestó que hace dos días se presentó en su casa una mujer alta, delgada, morena, muy pálida, con una cicatriz en el cuello, y que dijo llamarse Dolores Fernández, que vivía en la calle de Embajadores, 11, que era viuda con tres hijos y que deseaba trabajar.

Compadecida doña María de los Angeles la tomó a su servicio. Ayer por la tarde, y de una manera inopinada, observó que la criada había desaparecido de la casa.

Recorrió la habitación, extrañada de la conducta observada por la sirvienta, y vió que el cajón del tocador, en el que había dejado puesta la llave, estaba abierto y que de él faltaban: una pulsera de oro con una perla orlada de brillantes de varios tamaños; un par de pendientes de oro con tres brillantes y un zafiro, orlado de brillantes, y colgando del zafiro un brillante más grueso; y una sortija lanzadera de oro y platino con tres brillantes, valorado todo en 8.000 pesetas.

En la denuncia formulada indicó doña María de los Angeles la sospecha de que haya sido la criada la autora de la sustracción.

Ayuntamiento

Una petición

La Agrupación quinta (Limpiezas) de la Federación de Empleados y Obreros del Ayuntamiento de Madrid acordó por unanimidad, en su última junta general, solicitar la Medalla del Trabajo para el jefe de Sección D. José López Espasandín, que lleva sesenta y cuatro años prestando servicio al Ayuntamiento, donde ingresó como modesto tenderero, cumpliendo siempre a satisfacción de compañeros, jefes y subordinados.

Es la primera distinción de esta clase que se solicita para funcionarios municipales, y la idea ha sido muy bien acogida.

Se acordó solicitar del alcalde y del ingeniero jefe el apoyo necesario para la concesión de tan merecido premio.

También se tomó el acuerdo, en medio del mayor entusiasmo, de hacer gestiones cerca de las autoridades municipales con relación a los próximos pespuestos.

Y unas reclamaciones

Una Comisión de obreros del ramo de Limpiezas se ha acercado a nosotros lamentándose de que el ingeniero jefe del servicio no les haya recibido, no obstante las repetidas veces que les señaló hora para recibirlos.

Estos modestos funcionarios están, claro es, doloridos. Precisamente cuanto más humildes son los servidores, tanto más se precisa la atención de los superiores. ¿No es así? Por eso la queja.

¿Qué hubiera pedido la Comisión no recibida por su jefe?

Habría pedido que se tenga en cuenta que ni el verano pasado ni este que termina se les han dado los uniformes correspondientes, y que desean no ocurrir lo mismo con el de invierno.

Que hay dos vacantes de capataces, y que, debiendo proveerse por turno de antigüedad, hay un recomendado que se dispone a ascender no estando dentro de la condición antes dicha.

Y que, con motivo de las obras del tercer trazo de la Gran Vía, la zona primera de Limpiezas, que tenía su instalación en un solar de la calle de San Bernardo, ha sido trasladada, y donde ahora está carece el personal obrero de lo preciso para su estancia.

Hecha esta exposición, ¿qué opina el Sr. Sol?

EN BROMA

«Errare humanum est»

Este latínajo, amados lectores, quiero decir que no hay ser humano libre de meter la pata alguna que otra vez en sus relaciones con los demás, ya por deficiencias mentales, ora por simple distracción. Y en esto entran de lleno las llamadas erratas de imprenta, de las que en libros y periódicos ha sido, es y será frecuente víctima este seguro servidor de descuido, a quien precisamente le sienta el descubrimiento de una errata en labor suya como le sentaría un par de banderillas de fuego o la súbita presencia de un cocodrilo malhumorado.

Si me propusiera dar a ustedes cuenta en este artículo de las infinitas erratas que se han ofrecido a mi corta vista desde que aprendí a deletrear hasta nuestros venturosos días, no encontraría espacio suficiente para ello en parte alguna. Pero vamos a pasar el rato trayendo a colación solamente unas cuantas erratas que en mi flaca memoria se balancean deseando exteriorizarse.

En cierta revista de toros leí este paradedo: «Con dos medias el Piri echó a rodar un sombrero del duque de Tovar.»

Comprenderán ustedes que se trataba de un sobrero; es decir, de un toro de añadadura, no de un chapeo de mi amigo el duque.

En un párrafo de un cuento tenía que decirse: «Nina, me voy. Mientras estoy fuera, échale un ojo al arroz con leche.»

El tipógrafo puso: «...échale un ajo al arroz... etc., etc.»

¡Bonito postre hubiera proporcionado la errata!

En un semanario extranjero, que hablaba de ciertas maniobras militares, se decía que el mariscal Bombilleau «extendió sus tripas en la orilla del río...» (Suponemos que sería sus tropas, ¿no?)

Una crónica de sociedad, refiriéndose al té dado por cierta marquesa, terminaba así la información de la merienda inolvidable: «Seguramente los invitados guardarán grato recuerdo de la fiesta.»

Otro cronista, dando cuenta del veraneo de Purita Respinguez en Salas de los Infantes, vió asombrado que el linotipista había compuesto: «La encantadora señorita de Respinguez está en Salas desde primeros de mes.»

En un periódico religioso se mencionaba nada menos que a los salmones de David, y no porque los salmones del famoso arpista fueran muy grandes, sino por bíblico descuido del cajista.

«A mí que no me busquen en los pueblos chicos; yo ando siempre en las grandes urbes», le hacían declarar a un intelectual en cierta revista.

De otro cronista de salones: «Terminado el acto, se sirvió a los concurrentes un delicado té con patas. Excusó su asistencia la hermana del novio por hallarse en cama con viruelas locas.»

De una crónica necrológica: «Ayer falleció la virtuosa señora de Gutiérrez. Reciba el viudo nuestro pésame sentido.» (Como se ve, a la noticia le falta un sentido.)

En la crítica de un libro francés he leído hace poco: «A pesar de los elogios que se tributan a M. Mouton por su total labor literaria, no pasa de ser una medianera.»

En un periódico andaluz he visto esta noticia, donde no hay una errata, sino una colección de ellas: «La mujer de Curro Pérez, ordinario de Valdelombriques de Abajo, sufrió ayer la factura del brazo izquierdo al ser atropellada por su propio carro. El médico del pueblo autorizó a la limonada para trasladarla a su domicilio, después de haberla vendido el brazo.»

En otro número del mismo periódico paso un cajista lo siguiente: «Nadie se explica el hundimiento de la casa consistorial, pues el edificio fué construido hace dos años escasamente sobre magníficos pilotes.»

Cierto linotipista (con la complicidad del corrector), en su manía de comerse ceros, puso en un diario: «El copo fijado por el ministerio de la Guerra para el próximo reemplazo asciende a la respetable cifra de 69 hombres.»

De otro periódico provinciano copió este párrafo, en el que no hay más que tres erratas: «Comunican de Valdesophilos que el hortelano Rufo Sánchez se cayó en una de las caquiadas de su huerto, de donde los vecinos le sacaron abogado...»

No se me olvida tampoco esta curiosa errata que hace años leí: «El ministro de jornada en San Sebastián despachó ayer con su majestad y le llevó dos reales de Instrucción.» (El cajista compuso los dos reales y se comió los decretos.)

Otra errata que también se las trae, y es de la sección de sucesos: «Esta mañana fueron limados Lucas Gómez y una hermana suya cuando, ante el Palacio real, asistían a la partida, en la que, por cierto, entraban los Zapadores.»

Nuevo ramito de erratas curiosas: «Enaguas del Cantábrico. Nos comunican de Gijón que han tenido un coche dos novias veleros que desde Málaga conducían en su seno carbón y aceite. La tribulación de ambos pudo salvarse.»

Por último, de una interesante sección de sucesos transcribo esta desconcertante noticia: «En la Dirección de la Deuda se comió ayer un intento de robo. La caja apareció con señales de violencia; pero los ladrones no llegaron a consumir el robo,afortunadamente.»

También son de extraño efecto (y con esto termino) los trasruques en los epígrafes que aparecen en algunos periódicos. Recuerdo uno en que, debajo del retrato de una gentil artista rusa, ponía: «Juan Pérez Zúñiga», y al pie de mi epígrafe: «La bella cupletista Emma Candiloweksk.»

¿Qué dirían de la rusa?... ¿Qué dirían de mí...?

Todo lo mencionado en las anteriores líneas no ha tenido efectividad más que en la ardiente fantasía del que suscribe; pero ha podido tener existencia real en letras de molde, puesto que otras cosas parecidas la tuvieron.

¡Dios nos libre de las erratas de imprenta y perdona a los que con ellas suelen amargarnos la vida!

JUAN PEREZ ZUÑIGA

La novela de LA LIBERTAD

En nuestro suplemento literario de mañana—treinta y dos páginas encuadernables—comenzaremos la publicación de la famosa novela

IVANHOE

una de las más interesantes y sugestivas que ha producido la pluma prodigiosa de

Walter Scott

La hermosa novela estará ilustrada en nuestro suplemento dominical por el notable dibujante Carlos S. de Tejada.

Los aficionadados

La Cultural Deportiva Gráfica. Esta entusiasta Sociedad, que comparte la obligación de Minerva con la devoción de Talla, ha organizado para mañana domingo una atractiva velada teatral, que se celebrará en el teatro Barbieri, a las nueve y media de la noche. El programa es el siguiente: Primero. «Los milagros del jornal», sainete en un acto y en prosa de D. Carlos Arniches. Segundo. La magnífica comedia en un acto de D. Jacinto Benavente, «La fuerza bruta». Y tercero. El sainete en un acto de los hermanos Quintero, «Zaragatas».

Agrupación Deportiva Osrarn. Los empleados y obreros que componen esta inteligente agrupación darán hoy sábado una función interesantísima en el teatro Barbieri. El programa se compone de la comedia en tres actos de Muñoz Seca, «El roble de la Jara», y el estreno de una parodia en un acto de Manuel Mendoza y Juan Castro, titulada «Un don Juan zapatero».

Quadro Artístico del Tranvía. Anoche celebró en el Salón Luminoso una velada artística muy interesante el Cuatro Artístico del Tranvía.

Se puso en escena el sainete en un acto de Rafael de Miguel y José Pérez López «El día del juicio», y el sainete en tres actos de Paradas y Jiménez, «Los pollos bien». El público aplaudió al final de todos los actos, constituyendo la velada un éxito completo.

NOTICIAS

El paradero de un niño.—Un honrado obrero llamado Rafael López, con domicilio en la Glorieta de las Bellas, calle particular, número 3, ruega a las personas que puedan indicar el paradero de su hijo, Vicente López Torres, se lo comuniquen para calmar su justa ansiedad. El niño, que tiene doce años de edad, desapareció el día 3 de Agosto, y al cabo de ocho días escribió a su casa desde Zaragoza, indicando que marchaba a Barcelona, y ya no se ha sabido más de él.

Arenal, 4. Teléfono 44 M. POMPAS FUNEBRES

Asociación de la Prensa (Servicio médico).—Ha regresado de su excursión veraniega por el extranjero el eminente ginecólogo de la Asociación de la Prensa doctor Vital Aza, reanudando su labor profesional.

La que ponemos en conocimiento de su numerosa y selecta clientela y de los socios de la Asociación de la Prensa, para que puedan asistir a su Consultorio particular, de tres a cinco de la tarde, en la calle de Olózaga, 3, principal derecha.

Del "auto", al Genil

Granada, 3.—Cuando regresaban a esta capital en automóvil el comerciante D. Angel Cobo Paraja, su esposa, doña Trinidad Peco; el industrial D. José Pérez Jaramillo y su hijo José, chocó el auto con el pretil del puente de Los Vados, sobre el Genil, y todos sus ocupantes fueron lanzados al cauce del río.

Recogidos por varios campesinos, fueron traídos en otro coche a Granada y conducidos al Hospital, donde fueron curados: doña Trinidad, de la fractura del muslo derecho y otras lesiones graves; D. José Pérez Jaramillo, de erosiones y hematoma en la cabeza, y su hijo José, de lesiones en la cara y piernas.

D. Angel Cobo quedó ileso.

Radiotelefonía

Programa de radiodifusión para hoy

Unión Radio (E. A. J. 7, 373 metros).—A las once cuarenta y cinco, nota de sintonía; informaciones prácticas; notas del día; a las doce, campanadas de Gobernación; intermedio; a las doce y cuarto, señales horarias; cierre de la estación; de dos y media a tres y media, orquesta Artys; «Las mujeres de Lacuesta», Guerrero; «Serenata», Lanuza; «Oh my darling Felvi», J. María Palomo; boletín meteorológico; «Música clásica», Chapí; intermedio, por Luis Medina; «Goyescas», Granados; revista de libros, por Isaac Pacheco; noticias de última hora; «Ganarse la moza», Francés; a las nueve y media, campanadas de Gobernación; señales horarias; sexteto de la estación: «Sinfonía de zarzuelas», Barbieri;

Su majestad el dinero

Por JAVIER DE MONTEPIN

ciencia a fuerza de pequeñeces y triunfar por este medio. La marquesa resolvió plantear este sistema. Desde el día en que Lazarine tomó esta determinación, la existencia de Marcelo fué intolerable. Nuestros lectores no habrán olvidado que por mandato expreso de Lazarine le estaba prohibido poner los pies en el hotel, y que tres o cuatro veces por semana salía ésta de su casa furtivamente como mujer adúltera, para reunirse con su amante. Para aprovechar estas ocasiones estaba Marcelo, lo todas las noches esperando en un coche en la avenida de la Reina Hortensia, frente al número 5. Lazarine comenzó por hacer menos frecuentes estas entrevistas, y después muy raras. Consentía que el ex oficial se helase y se desearase, esperando inútilmente durante cinco o seis horas seguidas. Si Marcelo trataba de quejarse cuando por fin venía la marquesa distraída y preocupada, ésta le respondía: —No puedo remediarlo: iba a salir y llegó mi

«Pado Liró, N. N.; serenata de la «Fantasía morisca», Chapí; «Valgame Dios de los cielos», Mariani; a las diez, emisión de la Unión de Radios; «Chato de las Ventas» (cantador), Vicente González (guitarista), Pepe Medina (vocalista), Blanca Suárez (cancionista) y sexteto de la estación; el sexteto, «La boda de Luis Alonso», Jiménez; «Chato de las Ventas»; javeras y malagueñas; intermedio: Pepe Medina, en sus originales creaciones; el sexteto: «Córdoba», Albéniz; «Chato de las Ventas»; soleares y guajiras; el sexteto: «Sevilla», Albéniz; Blanca Suárez; «Tu mirada», N. de Molina y J. Costa; «Coral la gitana», Giralduillo y Font; «Viuda alegrita», P. Capó y E. Burrull; intermedio: Pepe Medina, en sus originales creaciones; Blanca Suárez; «Chung-Fong», Ramuncho y Keppler-Lais; «Oya, negro...», P. Capó y Stanley; «Charleston chanchullo», E. Teggen y Font de Anta; el sexteto: sardana de «Garin», Bretón; a las doce, música de baile; transmisión del «jazz-band» The International Six; The Kendall Six y orquesta Dyyool, del Ideal Retiro; a las doce veinticinco, noticias de última hora; a las doce y media, cierre de la estación.

Elisir Estomacal SAIZ DE CARLOS. Tanfólico, ayuda a las digestiones y abre el apetito, cuando las enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS. DOLOR DE ESTÓMAGO, DISPEPSIA, ACEDIAS Y VÓMITOS, INAPETENCIA, DIARREAS EN NIÑOS, DILATACIÓN Y ÚLCERA, DISENTERÍA. Venta: Serrano, 38, Farmacia, MADRID y principales del mundo.

CALZADOS PELAEZ. Gran liquidación para renovar modelos. PRECIOS DE REGALO VERDAD! CLAVEL, 2-MAYOR, 4

Plaza de Toros del Puente de Vallecas

Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde, se soltará un novillo de la acreditada ganadería de D. Emilio de Gallegos, hoy de D. José Escolar, de Fuenlabrada, que será rejoneado por el atamado picador de toros Antico Soto (Brazo hierro). Caso de no morir el novillo de los rejones será estoqueado por el valiente matador de novillos Ginés Hernández (Ginesillo), quien en obsequio de la Empresa y de su picador, toma parte en este festejo, auxiliado por el no menos aplaudido novillero Juanito Ramos. Ambos vestirán traje corto. Después se lidiarán cuatro novillos de la misma ganadería por las cuadrillas de los diestros Rafael Canil (Rafaelito) y Miguel Palomino.

La nueva Empresa, a fin de poner el espectáculo al alcance de todas las fortunas, ha acordado hacer grandes rebajas en los precios de las localidades, las que se despachan en el café Angellillo y taquillas de la plaza de toros.

LES LOTIONS POUR LA TOILETTE L.T. PIVER PARIS. SONT LES PLUS PARFUMÉES.

padre; ¿es esto culpa mía? Vuestras quejas son injustas y me mortifican, amigo mío. —Pero el señor Leroux viene ahora todos los días? —murmuró Marcelo. —Cada tres días; viene cuando quiere. ¿Tenéis quizá la pretensión de que cierre la puerta a mi padre? —Pero yo también estoy impaciente por veros; recibidme en vuestra casa. —Ya sabéis que eso es imposible; cuando me hicisteis esa petición os dije que rehusaba, y sigo rehusando y rehusaré. A poco tiempo ideó un nuevo pretexto. Había concluido el luto y los salones de París reclamaban su presencia. La marquesa no podía ni querer desairar esas invitaciones y aparecer como aislada del mundo. —Pero—decía Marcelo—esas casas a que vais, ¿están cerradas para mí? —Tratad de que os las abran si queréis—contestaba Lazarine con aire desdenoso—. Pero no supondría que seré yo la que os presente. Durante una semana no acudí a la cita ni una sola vez, ni di noticias de su persona. El ex teniente no podía ya tener ninguna duda acerca de las intenciones de la marquesa. Lazarine quería borrar el pasado y deseaba romper a todo trance, y Marcelo no se conformaba ni con lo uno ni con lo otro. Los desdenes de la marquesa acrecentaban su pasión hasta el delirio en lugar de atenuarla. Estaba a la vez loco de amor, de rabia y de celos. —Si solamente hubiera «ella» dejado de amarme—decía entre sí—no llevaría tan adelante ese bárbaro desdén y tendría un poco de lástima de mí; no martirizaría tan cruelmente a un amante que sabe la profesa una pasión intensa y profunda, y una adoración sin límites; debe de haber algo más, y ese algo más es el que me ha quitado su corazón para dárselo a otro; pero ¿quién es ese rival? Marcelo comenzó a tepliar. Se pasaba las tardes metido en un coche, echadas las cortinillas, frente a la puerta del hotel de la rue Murillo. La puerta estaba abierta por completo porque

Bolsa y finanzas

LA SESION DE BOLSA DE AYER

El descenso iniciado ayer en los fondos públicos se generaliza y acentúa de tal forma que la Deuda reguladora abandona tres cuartillos, llegando al entero de pérdida en los dos días. De los Tesoros, sólo Febrero acusa leve reacción.

Cédulas hipotecarias, pesadas. De los Bancos, sólo el Río de la Plata se muestra firme. En acciones se opera bastante, y a excepción de los Tabacos, que ceden un duro, con bastante firmeza. Descuelan Minas del Rif, que ganan 17 enteros, así como la Felguera y las Azucareras, que vuelven a estar buscadas.

El correo ferroviario registra leve reacción, aunque no mucha seguridad. Los Tranvías están, por el contrario, muy firmes. Obligaciones, muy bien dispuestas en conjunto.

La moneda extranjera se muestra irregular y poco activa. Sólo se publican los francos franceses, las libras y los dólares, con retroceso de 20 céntimos los primeros, de tres las esterlinas y alza de 0,01 los dólares.

Oficialmente se han negociado: 100.000 francos franceses, a 19,60; 6.000 libras esterlinas, a 31,88-91-92-87, y 7.500 dólares, cheque, a 6,58. El cambio medio de las libras esterlinas ha sido 31,896.

Se han cotizado a más de un cambio: Acciones Felguera, a fin de mes, 50,00 y 50,85; Alicante, ídem, 421,75-22, y Norte, ídem, 431,50-52,50.

A última hora, entre particulares, quedaban: Alicante, a 422,00; Norte, a 432,00; Azucareras, preferentes, a 96,00, papel; ídem ordinarias, a 38,00, papel; Felguera, a 50,25, todo a la liquidación.

OTIZACIONES DEL DIA 3 DE SEPTIEMBRE. 4 por 100 Interior.—Serie A, 68,10; E, 68,95; D, 68,10; C, 68,25; B, 68,25; A, 68,35; G y H, 68,00. 4 por 100 Exterior.—Serie C, 84,00; B, 84,00. 4 por 100 Amortizable.—Serie C, 89,25; B, 89,25; A, 89,25. 5 por 100 Amortizable 1920.—Serie D, 92,75; C, 92,75; B, 92,75; A, 92,75. 5 por 100 Amortizable 1917.—Serie D, 92,50; C, 92,50; B, 92,50; A, 92,50.

Deuda ferroviaria.—Serie A, 100,30. Obligaciones del Tesoro.—Enero, serie A, 102,35; B, 102,35; Febrero, serie A, 102,30; B, 102,35; Abril, serie A, 102,75; B, 102,75; Noviembre, serie B, 104,85; Junio, serie B, 102,80; Abril, 1926, serie B, 102,30.

Ayuntamientos.—Villa Madrid, 1918, 86,00; Mel. Urb., 1923, 89,00; Sevilla, 96,00. Valores especiales.—Transatlántica, 1925, 92,75, ídem, 1926, 100,00.

Cédulas hipotecarias.—Banco Hipotecario, 4 por 100, 90,50; 5 por 100, 97,20; 6 por 100, 107,30. Acolones.—Banco de España, 625,00; Banco Español del Río de la Plata, C, 52,00; Telefónica, 100,75; Minas Rif, 300,00; Duro Felguera, C, 50,00; F. C., 50,25; Tabacos, 201,00; Madrid, Zaragoza y Alicante, F. C., 432,00; Norte España, 452,50; Tranvías, C., 81,75; F. C., 82,35; Azucareras preferentes, C., 95,75; F. C., 96,00.

Obligaciones.—H. Española, C, 96,00; ídem D, 94,75; Norte, primera, 71,25; ídem segunda, 68,40; Asturias, segunda, 67,90; Alstusita, 84,75; Huasca, 78,50; Valencianas, 69,00; Alicante, primera, 812,00; ídem H, 97,15; ídem I, 102,75; Metropolitano, 6 por 100, 101,75; Tángier-Fez, 97,00.

Moneda extranjera.—Francos, 19,60; libras, 31,87; dólares, 6,58.

OTRAS BOLSAS. Bolsa de Barcelona.—(Servicio del Banco Interior de Ind. y Com.).—Interior 4 por 100, 68,20; Exterior 4 por 100, 83,00; Amortizable 5 por 100, 1920, 92,90; ídem 5 por 100, 1917, 92,20; Marruecos, 5 por 100, 1910, 81,15; Banco Español del Río de la Plata, 53,25; Crédito y Docks, 39,00; F. C. Norte de España, 452,75; M. Z. A., 432,00; Andalucía, 72,15; Obligaciones Norte, primera serie, 70,75; M. Z. A., primera hipoteca, 311,15; francos franceses, 19,65; libras esterlinas, 32,05; libras, 24,35; dólares, 6,5875; francos suizos, 127,50; francos belgas, 18,75.

Bolsa de Bilbao.—Banco de Bilbao, 1.600,00; ídem de Vizcaya, 1.045,00; Banco Español del Río de la Plata, 50,00; ídem Urquijo Vascongado, 180,00; Vascongada, 210,00; Norte, 451,50; Altos Hornos, 190,50; Cooperativa Eléctrica de Madrid, 100,00; Botegas Bilbaínas, 700,00; Unión Resinera Española, 162,00; Norte, primera, 71,00.

Bolsa de París.—Pesetas, 514,00; libras, 164,00; dólares, 33,76; francos belgas, 93,56; libras, 123,00.

Bolsa de Londres.—Pesetas, 31,95; francos, 164,87; dólares, 4,8865; francos belgas, 175,30; ídem suizos, 25,142; libras, 133,12; coronas noruegas,

GUIA DE MADRID

Creemos servir los intereses del forastero que sin compromisos en Madrid llega a esta capital, orientándole mediante esta Guía, que le recomienda los hospedajes en que debe pedir habitación; los restaurantes y cafés que ha de serle grato frecuentar; los establecimientos comerciales donde puede hacer sus compras; las salas de espectáculos en que hallará esparcimiento su espíritu, etc., etc. La importantísima población de Madrid, el forastero que por primera vez se adentra en el ambiente madrileño, tendrá en esta Guía, que a diario publica LA LIBERTAD, buen consejo y un excelente «cicerone».

- Aparatos de pesar: FIBL, S. A. Caballero de Gracia, 7 y 8. Camas y sommers: NORTEAMERICANOS SIMMONS, Reina, 39-41. Camiserías: LOS DOLLARS, D. GARCIA, 12. Liquidación. Efectos de caza y pesca: CARTUCHERIA, Casa Azurmendi, Mayor, 53. La casa propia: BANCO H.º DE EDIFICACION, C. Peñalver, 8.

22,14; ídem danesas, 18,28; Noruegas, 12,1157; marcos, 20,39; pesos argentinos, 45,40. Bolsa de Zurich.—Pesetas, 78,60; francos, 15,325; libras, 25,14; dólares, 5,1775; libras, 18,95; coronas danesas, 137,60; ídem noruegas, 113,60.

DE LA ESPAÑA PICARESCA

El ingenio de nuestros timadores

Córdoba, 3.—Comunican de Los Moriles que un individuo, que dijo llamarse Vicente Rodríguez Peña y ser sargento de Aviación, se presentó al alcalde de aquel pueblo solicitando que le entregara 53 pesetas para adquirir una pieza que se había averiado de un automóvil de la casa real, con el cual, y por orden del comandante general de Aviación, iba a recoger a una dama de esta capital. Añadió que a causa de la avería quedó el automóvil detenido en la carretera de Orcajo. El alcalde picó el anzuelo y le entregó las 53 pesetas, bajo ración que el sujeto mostró interés en hacerle, y al poco tiempo comprobó que cuanto le había contado el falso sargento era una fábula y que varios alcaldes de la provincia habían sido también víctimas del mismo timo. Se ha ordenado la detención del timador, cuyo paradero se ignora.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Nuestra Señora de la Consolación; Santos Moisés, Marcelo, Rufino, Silvano, Magno y Marino, mártires, y Santos Rosalia y Rosa, vírgenes. La misa y oficio divino son del V día de la Infraoctava, con rito semidoble y color blanco.

Correo de teatros

PAYON.—Hoy se efectuará en este teatro una selecta y grandiosa función de variedades, con los «debut», entre otros artistas, de Marinet and Pope, excentricos; hermanas Baldo, La Tempranica, reina del canto regional, y Minuto, notable artista enciclopedico. MONUMENTAL CINEMA.—El próximo lunes, a las diez y media en punto de la noche, se celebrará en Monumental Cinema un grandioso concierto de canto y baile flamenco moderno, en el que tomarán parte todos los «ases» de este género. Tomarán parte en esta fiesta, genuinamente española, el cuadro de baile formado por Goyita Herrero, La Alfonso, La Gabriella, el Estampio, acompañados de la guitarra por el Estampio, los cantadores Niño Marianas II, Niño de la Flor, Manuel Mata, «Toñito»; Chato de las Ventas, el Niño de Tetán, Niña de Linares, Niño de la Sierra, Angellillo, Antonio García Chacón y Manuel Blanco, el «Canario».

Este grandioso cuadro será acompañado por los magos de la guitarra Marcelo Molina, Jorge

—Blen veo que estáis incomodada, Lazarine... La marquesa no replicó ni una palabra y siguió el anterior silencio. El reflejo de las luces iluminaba de una manera vaga el interior del carruaje, forrado de estmarrón. La joven estaba sentada en el ángulo de la izquierda, con el velo echado y la cabeza hacia atrás. Su mirada era fija, y a pesar del negro encaje y la penumbra que allí reinaba, podía notarse el brillo de sus retinas. El agitado movimiento de su pecho indicaba claramente la tempestad que iba a desencadenarse de un instante a otro. Aquel silencio era su precursor. Iba a entablarse una lucha extraña y sin cuartel entre aquellos dos seres que poco tiempo antes se hallaban unidos por los más estrechos lazos. Lazarine era de Marcelo; éste era el padre del hijo de Lazarine. Todas las palabras que ha inventado el amor habían sido pronunciadas por aquellos labios en el instante de estar unidos. Pero estos recuerdos, que eran los que evocaba Marcelo, eran precisamente los que Lazarine trataba de borrar. Por una parte hablaba un amor impetuoso; por otra, un odio implacable. Lazarine rompió el fuego disparando el primer tiro.

XLV

La señora de la Tour du Roy se cruzó de brazos, y encarándose con Marcelo, le dijo en un tono de profundo desdén: —¡Conque es decir que llegáis hasta la arnezaza!

El teniente se sintió herido, no de las palabras, sino del tono con que fueron dichas, porque él aceptaba la cólera, pero no toleraba el desprecio, y contestó con dureza: —Ya veis que he hecho muy bien en amenazar, puesto que habéis venido, y que he hecho muy bien en mandar, una vez que habéis obedecido.

—No puedo remediarlo: iba a salir y llegó mi

INGENIEROS Y PERITOS INDUSTRIALES
Academia CANTOS POLITECNICA INDUSTRIAL
San Bernardo, 2.-MADRID Más de 1.300 aprobados



Gran Hotel Inglaterra
Inaugurado el 3 de Abril. Agua caliente y fría corriente en todas las habitaciones. Calefacción central, ascensor. El mejor de GRANADA

LOS TIROLESES
EMPRESA ANUNCIADORA
PRESUPUESTOS Y DIBUJOS GRATIS. GRANDES DESCUENTOS. RAPIDAS PROPAGANDAS. ANUNCIOS ARTISTICOS.
CONDE de ROMANONES, 7 y 9. MADRID

DENTISTA PLAZA PROGRESO, 9, 2.º
Extracciones sin dolor, 3 ptas. Obturaciones, desde 5 ptas. Aparatos caucho, desde 5 ptas. dent. Dentaduras completas, desde 100 ptas. Coronas oro, desde 25 ptas. Consulta gratis.
Horas: de nueve a una y de tres a siete. Para los obreros, horas convencionales.

LO MEJOR PARA LAVAR
MABOE
EXTRICIDO M. COMPRAR

MAQUINAS SINGER PARA COSER
PARA USO DOMESTICO. Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.
PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.
ESTABLECIMIENTO SINGER SA 1920 SA MADRID
18, MONTEA, 18

Cupón regalo que la casa F. LOPEZ IGLESIAS hace a sus clientes para que ensayen su magnífica lámpara MARY
cuyo precio prosoptando este cupón queda reducido a una peseta.
Nota.—Cada cliente no podrá adquirir más de una lámpara por cupón.
Material eléctrico a precios baratísimos. JARDINES, 7 y 9.

Herniados

No vaciléis en adquirir el gran VENDAJE BARRERE, DE PARIS
para la curación y contención de vuestras hernias; hoy el mejor contenido del mundo; único adoptado por el Ejército francés. Desde el más pequeño pueblo podéis adquirir el mundial Véndaje Barrere, pidiendo nuestro boletín de medidas a esta Agencia General, Infantes, 7, Madrid.

TODA CLASE DE PUBLICIDAD

EMILIO CORTES. — VALVERDE, 8;

Anisete Venus

LICOR BENEDETTO
Exquisitos productos fabricados por la Casa Fuster Molinas, de Santa Margarita (Mallorca). DE VENTA EN ULTRAMARINOS Y BARES
Representantes: Bodegas de LOS CEAS
Alberto Agullera, número 29. Teléfono J. 10 59.

VIGKA
El preparado más científico y eficaz contra la calvicie. UNICO EN EL MUNDO que cuenta con casos curados, y el único también que recomienda cuantos lo emplean.
Todas las señoras lo usan por su exquisito perfume y porque limpia y desiene rápidamente la caída del cabello.
Se vende en farmacias, droguerías y perfumerías de España y América
Se encuentra en Madrid: Farmacia Gayoso, Arenal, 2; Perfumería Inglesa, Carrera de San Jerónimo, 3; Perfumería Urquiolu, Mayor, 1; Sevilla, 2; Carmen, 10; Puerta del Sol, 2; Hortaleza, 17; Alberto Agullera, 38; Carmen, 2; Serrano, 28, y Perfumería China, plaza del Angel, 17.
Laboratorio y oficinas: BANQUELLS, 14, Valencia (ESPAÑA).

CARDIOSIT

INJECTABLES.—TONICO CARDIACO PODEROSO
Asistolia.—Miodarditis.—Insuficiencia
43, Broad Street, 43. LONDRES

FOSFORATOL

EL MEJOR DIGESTIVO

Para anuncios, LA PRENSA, Carmen, 18

RADIOPATHIK

Estimulante radio-activo de las células nerviosas.—Tónico cerebral.—Sedante del exceso de trabajo intelectual.
HUDSONS LABORATORY.—WHITOHALL
1754.—AV. 4. NEW YORK

LA CHOCOLATERA

Cafés y chocolates. Huertas, 22 (frente a Príncipe)
No tiene sucursales.

PRESERVATIVOS

Cat. gratis, envíos prov.
El Neverrip, Tetuán, 42.

EN LA ADMINISTRACION DE «LA LIBERTAD», SAN ROQUE, 7, DE DIEZ A ONCE DE LA MAÑANA, TODOS LOS DIAS LABORALES, SE FACILITARA CALDERILLA POR PLATA O PAPEL SIN COMISION ALGUNA

Anuncios clasificados por secciones. Cada palabra, VEINTE CENTIMOS

ALMONEDAS

Comedores, dormitorios, Cuillerías, colchones, camas doradas. — Desengaño, 20.
Armario luna biselada, A. 25 pesetas. Desengaño, 20 (Ballesta).
Inescribible. Muebles, precios baratísimos. Cotredora Baja, 39.
Cama, colchón y almohada, 60 pesetas; cama matrimonio, 60; colchón, 12,50; matrimonio, 22,50; armario luna, 120; ropero, 95; aparadores, 120; lavabos completos, 18; percheros, 16; mesas comedor, 19; camas doradas, 175; matrimonio, 250. Plaza Santa Bárbara, 4; Estrella, 8 y 10, doce pasos Ancha. Mateizna.
Por traslado, sillera, gabinete, otros muebles. Los Madrazo, 25, primer derecha.

Automóviles, limpiabarridos, los mejores, más económicos. Santa Felicitiana, 4.

Véndese automóvil DeLomay, buenas condiciones. Lagasca, 86. Diez a doce.
Ampliar gran Sport, toda prueba. Mallorca, 5, cocheros.
Chevrolet, Turismo, camionetas, omnibus, piezas repuesto. Automóvil Salón, Alcalá, 81.
Berliet, siete caballos, torpedos, seitan, cabriolet, landaulet, sedan, 12 caballos, siete plazas; camionetas, omnibus, piezas repuesto. Automóvil Salón, Alcalá, 81.
Bugatti, cuatro y ocho cilindros, carrozados, dos, tres, cuatro asientos. Automóvil Salón, Alcalá, 81.
Bugatti ocasión. Vargasca, 103.
Parachoques Buckeye. Junta culata. Engranajes diferencial, cambio todos coches americanos. Automóvil Salón, Alcalá, 81.
Escuela choferes Zaccarias. Luchana, 37. Talleres mecánicos para reparaciones autos.

Técnico jefe central electricidad, ofrece con sueldo o asociándose como industrial. Referencias toda satisfacción. — Escríbid: Tónico, La Prensa, Carmen, 18.

Ofrece modista económica. Zurbano, 63, señorita Luisa Remón.
Modista económica: hechar vestido muy económica. Per, 11, segundo interior.
Ofrece costurera de ropa blanca o repaso. — Sombrerera, número 7, segundo letra B.
Joven viuda desea trabajo o colocación tardes. Calle de Santa Engracia, 45, continencia, A. S.
Mozo para comercio, guarda o casa análoga, para Madrid o provincias, se ofrece incondicionalmente. Escríbid: Puebla, 18.
Deseo portería modesta, sin pretensiones. Olivar, número 8, almacén de papel.
Profesora de piano y violín; lecciones económicas. Caraca, 3, primero.
Matrimonio, buenos ingresos, desea portería alrededores de Madrid. Razon: San Roque, 5, tienda de engrudo.
Jovenita mecanógrafa, buena letra, correspondencia francesa, desea colocación. Toledo, 13, segundo, puerta 7.
Señora independiente solicita portería; mejorables referencias. Razon: Progreso, número 17 sencillo, portería.
Se ofrece chocolatero para Madrid o provincias. Razon: Españoleto, número 3, J. Fernández.
Ofrece para mozo comedor, café bar, guarda almacén, conserje o cargo análogo, sin pretensiones e inmejorables referencias. Besteiro, San Vicente, 50, tercero.
Matrimonio joven, sin hijos, porteros, se ofrecen para lo mismo zona análoga, el cochero. Razon: San Vicente, número 36, zapatero.
Ebanistas con prácticas, el padre y dos hijos, desean trabajo. Hermanos Carpi, 12, patio número 4 (Puente de Valcaas).
Dilar, modista económica; también a las casas enseña el corte. Santa Brígida, 11.
Modista, buen corte, a domicilio, económica. Calle de la Madera, número 10, piso bajo izquierda.

Chófer mecánico, bien informado, práctico, formal, ofrece casa particular o taxi, pocas pretensiones. Razon: F. Muñoz, Anastasio Aroca, 24, primero.

Joven diecisiete años, auxiliar contable, mecanógrafo, escribiente, práctico oficinas, busca colocación. Bravo Murillo, 60, interior, 3.
Ofrece ayudante ajustador mecánico o electricista. Calle Santiago el Verde, número 9, patio número 1, Antonio Salinas.
Modista domicilio y casa. San Millán, 2, tercero, centro.
Se ofrece asistente joven, martes y miércoles. Luna, 5, piso cuarto.
Señora ofrece sin pretensiones. Salitre, 41, Carmen.
Ofrece medio oficial y chofero. Razon: Anastasio Aroca, 20, J. Pagola.
Ofrece asistente. Puente Toledo, subida Santa María, 20, Dionisia.
Mozo práctico en embalsaje, conociendo material eléctrico, con buenas referencias e informes. — Divino Pastor, 21, cuarto número 8.
Se necesita oficial modista. Molino de Viento, 14, segundo derecha.
Pantalonera. Falta oficial. Escuadra, 1 duplicado, Manolita.
Sastre. Falten aprendices. Ronda Atocha, 28.
Ciudad, sabiendo bien cocer, necesitase. Duque Alba, 15.
Maquinistas camiseras se necesitan. Ancora, 3 provisional, antepuerto interior derecha.
OFERTAS
Necesito choferes. Horas, cinco a ocho. Minguez, Infantes, 25.
Tanguistas y camareras urgentes muchísimas, importantes establecimientos provinciales, grandes sueldos. Sr. Fuentes, Oso, 17, principal.

Modista domicilio y casa. San Millán, 2, tercero, centro.

Se ofrece asistente joven, martes y miércoles. Luna, 5, piso cuarto.
Señora ofrece sin pretensiones. Salitre, 41, Carmen.
Ofrece medio oficial y chofero. Razon: Anastasio Aroca, 20, J. Pagola.
Ofrece asistente. Puente Toledo, subida Santa María, 20, Dionisia.
Mozo práctico en embalsaje, conociendo material eléctrico, con buenas referencias e informes. — Divino Pastor, 21, cuarto número 8.
Se necesita oficial modista. Molino de Viento, 14, segundo derecha.
Pantalonera. Falta oficial. Escuadra, 1 duplicado, Manolita.
Sastre. Falten aprendices. Ronda Atocha, 28.
Ciudad, sabiendo bien cocer, necesitase. Duque Alba, 15.
Maquinistas camiseras se necesitan. Ancora, 3 provisional, antepuerto interior derecha.
OFERTAS
Necesito choferes. Horas, cinco a ocho. Minguez, Infantes, 25.
Tanguistas y camareras urgentes muchísimas, importantes establecimientos provinciales, grandes sueldos. Sr. Fuentes, Oso, 17, principal.

Mozo práctico en embalsaje, conociendo material eléctrico, con buenas referencias e informes. — Divino Pastor, 21, cuarto número 8.

Se necesita oficial modista. Molino de Viento, 14, segundo derecha.
Pantalonera. Falta oficial. Escuadra, 1 duplicado, Manolita.
Sastre. Falten aprendices. Ronda Atocha, 28.
Ciudad, sabiendo bien cocer, necesitase. Duque Alba, 15.
Maquinistas camiseras se necesitan. Ancora, 3 provisional, antepuerto interior derecha.
OFERTAS
Necesito choferes. Horas, cinco a ocho. Minguez, Infantes, 25.
Tanguistas y camareras urgentes muchísimas, importantes establecimientos provinciales, grandes sueldos. Sr. Fuentes, Oso, 17, principal.

Se necesita oficial modista. Molino de Viento, 14, segundo derecha.

Pantalonera. Falta oficial. Escuadra, 1 duplicado, Manolita.
Sastre. Falten aprendices. Ronda Atocha, 28.
Ciudad, sabiendo bien cocer, necesitase. Duque Alba, 15.
Maquinistas camiseras se necesitan. Ancora, 3 provisional, antepuerto interior derecha.
OFERTAS
Necesito choferes. Horas, cinco a ocho. Minguez, Infantes, 25.
Tanguistas y camareras urgentes muchísimas, importantes establecimientos provinciales, grandes sueldos. Sr. Fuentes, Oso, 17, principal.

Ex profesora Maternidad Consultas reservadas embarazadas. — Asistencias: Carranza, 19, primero.

Partos. Luisa Velra, profesora acreditadísima. Consulta embarazadas. Plaza Progreso, 10, segundo.
Partos, profesora. Consultas reservadas. Andrés Mellado, 4 (Argüelles).
Acreditadísima profesora de partos. Consultas reservadas. Hospedaje económico. General Pardiñas, 18.
CONSULTAS MEDICAS
Curación venéreo, sífilis, purgaciones. — Conde Romanones, 4 (portal zapatero), una peseta.
Curación perfecta venéreo, sífilis, purgaciones, impotencia. Consultorio Paris, Conde Romanones, 2. Consulta, cinco pesetas. Obreros, dos. De diez a una y cinco a nueve.
Urinarias secretas, piel, consulta particular. — Hortaleza, 44. Cuatro pesos.
Consultorio médico. Purgación, impotencia, venéreo, sífilis, piel. — Consulta especial, cinco pesetas. Calle Estudios, 2. Diez-dos, seis-ocho.
Curación enfermedades secretas. Impotencia, médico ex interno Hospital San Juan de Dios. Once a siete, 2 pesetas; especial, 5; obreros, siete-nueve. 1. Fuencarral, 73 (entrada Santa Bárbara).
ENSEÑANZAS
Clases especiales para empleados y obreros, ocho a diez noche. Precios módicos. Colegio Castellano. — Magdalena, 30.
Escuela Comercial Roly. Carranza, 8.
Solfco, piano. Lecciones domicilio profesora, Almansa, 11, principal.
Academia Mercantil, contabilidad, taquigrafía, mecanografía. Calle Atocha, 41.
Diles, enseñanza garantizada. Plaza Angel, 16, joyería.
Real Escuela Automóvilistas. Alfonso XII, 56. Garaje y talleres, Ayla, 26. Enseñanza de conducción y mecánica de automóviles. Grandes rebajas de precios. Garantía. Economía.

NODRIZAS

Faltan nodrizas, desde 125 pesetas sueldo, buenas casas, urgén. Palma, 7.
PERDIDAS
Perro perdiguero, atenido por Lira, color castaño, con manchas blancas, collar collar. Gratificarse: Calle Toledo, 123, parador, Cabanas.
PRESTAMOS
Hipoteca, interés legal. Hidalgo, Reina, 13. — De diez a dos.
Con buenas facilidades proporciono dinero comerciantes, industriales. Apartado 12.144.
IRASPASOS
Traspaso tienda, Prim, 5 (Tetuán), y vendo casa nueva. Razon: Bravo Murillo, 217, barbería.
Se traspasa lechería, dos huecos. Razon: Ilustración, 4, carnicería.
Droguería, perfumería o capital, para desarrollar negocio a medias. Buen negocio. Juan José Sagunto, 14.
Traspaso bar no poderlo atender. Razon: Preciados, 64, tienda.
Se traspasa taller de composuras y limpiabotas acreditado. Jardines, 23.
VARIOS
Necesito socio con capital, trabajar negocio pescado a provincias. Escríbid: León, 8, interior, Martínez.
Piezas invisibles verdad en calzado, garantizadas, 1,50. Molino Viento, 11. Casa Hernández.
Pisados, vaticas, ojales. San Bartolomé, 9.
VENTAS
Parcelas entre pines, quince minutos Sol, desde ocho céntimos plaza. Pago cinco años. Servicio automóviles, González, Espoz y Mina, 9. — Seis nueva.
Preciosos lúts, hembra y macho, tres meses. Palafox, 14, portera.
Se vende un bonito sillon Luis XVI y otros muebles. — No admito perdedores. Válgame Dios, número 6, primero Izquierda.
Chinchis, no queda una con insecticida Bayo, 2 pesetas, droguería. — Hortaleza, 24 y Fuencarral, 33.
Persianas, linoleum, miltad precio, limpiabarridos para portal, cocheteros, 5; San Bernardo, 2.
Canga: vendo solar 4.029 U pios, con casita, en el casito de Nicolas Méndez, Puente Valcaas, por urgir su venta. Razon: Cleo Ruiz de Castañeda, San José, 12 (Carabanchel Bajo).
Vaya a Fuencarral, 138, ahorrará tiempo y dinero comprado inmejorables alpargatas, sandalias, zapatillas, fuertes y económicas.
Reclamos, botas, zapatos, boxcañ, caballero, 14,50. Fuencarral, 132 Calzados Montegudo.
Carro de burro, vendo barato. Ronda Segovia, 28, comestibles.
Vendo máquina registradora Nacional. Valcaas, 3 (Puente Valcaas).
Agencia Reyes. Puerta del Sol, 6, principal, admite anuncios para LA LIBERTAD
Toda clase muebles baratísimos. Camas, 25 pesetas; colchones, 12; lavabos, 15; sillas, 4. Pzas, 2.

ESTUDIOS PRÁCTICOS SISTEMAS AMERICANOS
CÁLCULOS MERCANTILES
ARITMÉTICA
GEOMETRÍA
CALIGRAFÍA
ORTOGRAFÍA
FRANCÉS DE VIVAVOZ
Profesor: D. Luis González-Ortiz
Conde Romanones, 1 dup.

ALQUILERES

Alquiler cuarto. Ramón Calabuig, 12 (Puente Valcaas).
Ramón de la Cruz, 62; Hermosilla, 51; Alvaroz de Castro, 17, cuartos económicos confort.
General Pardiñas, 20, cuartos con ascensor, 90, 100 y 110 pesetas.
Pisitos interiores, cuatro habitaciones, 60 pesetas; tranvia a la puerta. Paseo Delicias, 157-159.
En Escorial alquiere o véndese hotel amueblado nuevo, única ocasión, excelentes condiciones. Razon: Barceló, 5, tercero izquierda.
Hotel Mediodía, diez habitaciones, 175 pesetas. Teruel, 5 (Cuatro Caminos).
Aloca, gabinete amueblado, Monteleón, 37, segundo.
Habitación exterior, oficina, estudio. Apodaca, 5, principal izquierda.
Cuarto, 65 pesetas. Conde Viteles, 5 (Guindalera).
Exterior, dos balcones, 60 pesetas, seis habitaciones, agua. San Ramón, 6, barrio Carleta (Puente Valcaas).
Local para almacén o industria. Tarragona, 10.
AUTOMOVILES
Escuela choferes. Enseñanza coches Hispano Ford, motocicletas, bicicletas. Taller: Santa Engracia, 2.

COLOCACIONES

El anuncio en esta sección será gratuito todos los miércoles para quienes, por hallarse en paro forzoso, necesitan ofrecer sus servicios en las distintas ramas del trabajo.
DEMANDAS
Señorita, veinte años, desea colocación, sin pretensiones. Escríbid: Andrés Borrego, 1, derecha.
Joven veintiocho años, soltero, huérfano, buena conducta, desea colocación de vigilante de hotel, casa particular, o de enseñanza, cobrador. La persona que sepa una de estas colocaciones se lo gratificará con 300 pesetas, después de colocado. Escríbid: Coso, 82, a la dirección siguiente: Círculo Gracia, Zaragoza.

DEMANDAS

Señorita, veinte años, desea colocación, sin pretensiones. Escríbid: Andrés Borrego, 1, derecha.
Joven veintiocho años, soltero, huérfano, buena conducta, desea colocación de vigilante de hotel, casa particular, o de enseñanza, cobrador. La persona que sepa una de estas colocaciones se lo gratificará con 300 pesetas, después de colocado. Escríbid: Coso, 82, a la dirección siguiente: Círculo Gracia, Zaragoza.

Modista económica se ofrece a domicilio. — Montserrat, número 26, bajo.

Se ofrece plegador mecánico dentro o fuera de Madrid. Noviciado, 20 y 22, Manuel Martín.
Señora formal desea ocupación, costura, plancha. — Cava Baja, 30, tercero izquierda.
Joven instruido, apto para oficina, ofrece cobranza, ordenanza o cargo análogo. A. Martín. Alburquerque, 17, principal B.
Guardia civil retirado, casado, sin hijos, desea portería. Buenas referencias. Preciados, 1, portería.
Vigilante de primera, retirado, sin hijos, ofrece cuidar almacén, posesión fina. Puente Valcaas, calle de la Cruz, 6, principal.
Ofrece modista a domicilio económica. Hortaleza, 27, primero izquierda.
Señorita dieciocho años, buena letra, desea colocación en oficina o casa análoga. Jesús del V. 11, números 11 y 13, bajo.

Guardia civil retirado, casado, sin hijos, desea portería. Buenas referencias. Preciados, 1, portería.

Vigilante de primera, retirado, sin hijos, ofrece cuidar almacén, posesión fina. Puente Valcaas, calle de la Cruz, 6, principal.
Ofrece modista a domicilio económica. Hortaleza, 27, primero izquierda.
Señorita dieciocho años, buena letra, desea colocación en oficina o casa análoga. Jesús del V. 11, números 11 y 13, bajo.

Hacen falta ayudantes de ebanistas y tallistas. — Razon: Serrano Herminas. Desengaño, 10.

Necesitase contable práctico con buenas referencias. Dirigirse por escrito calle Augusto Figueroa, 4 taller.
Tanguistas y camareras necesario urgente muchísimas para importantes cafés y cabarets provinciales. — Juanelo, 17, principal.
Falta mozo. Paseo Imperial, 20, lavadero.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Rosa Mora. Consulta embrazadas. Profesora acreditada. León, 10, primero.
Partos. Rogelia Santos. Consulta reservada diaris en barazadas. Norte, 15.
Partos. Consulta reservada económica. Jorge Juan, 63.
Pas Yscar. Consulta reservada embarazadas. Fuencarral, 123.

Partos. Rosa Mora. Consulta embrazadas. Profesora acreditada. León, 10, primero.

Partos. Rogelia Santos. Consulta reservada diaris en barazadas. Norte, 15.
Partos. Consulta reservada económica. Jorge Juan, 63.
Pas Yscar. Consulta reservada embarazadas. Fuencarral, 123.

Partos. Rogelia Santos. Consulta reservada diaris en barazadas. Norte, 15.

Partos. Consulta reservada económica. Jorge Juan, 63.
Pas Yscar. Consulta reservada embarazadas. Fuencarral, 123.

ESTOS ANUNCIOS SE ADMITEN EN TODAS LAS AGENCIAS DE PUBLICIDAD, EN NUESTRAS OFICINAS, DE NUEVE DE LA MAÑANA EN ADELANTE, Y EN LOS QUIOSCOS DE «LA LIBERTAD», PLAZA DE PONTEJOS, GLORIETA DE BILBAO, GLORIETA DE RUIZ JIMENEZ (Cuatro Caminos) y CALLE DE TOLEDO